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Заводские будни на мысе Чавычном:  
начал работу новый завод «Камчаттралфлота»

Неравнодушное сердце: знакомьтесь,  
юный эколог Олеся Валенбахова

Право на ресурс и ресурс права:  
эффективно ли мы используем морские богатства?
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летать... умеет

> НОВОСТЬ <

«Поступки 
и люди»: 

выбирайте 
лучших!

С 1 по 14 ноября 
на сайте проекта 
«Поступки и люди» 
пройдет онлайн-
голосование, на 
котором камчатцы 
смогут отдать свои 
голоса кандидатам 
на победу

Конкурс проводится в рамках 
проекта «Наша гордость» при под-
держке полномочного представи-
теля президента России в Дальне-
восточном федеральном округе.

Для участия в конкурсе на Кам-
чатке свои заявки подали 85 чело-
век. В номинации «Гражданская 
позиция» представлен 21 пре-
тендент, «Забота о людях» – 18, 
«Большое сердце» – 17, «Семейные 
ценности» – 21, а в номинации «Во 
имя жизни» поданы 8 заявок от 11 
человек.

«В 2018 году для участия в кон-
курсе заявились 75 человек, фи-
налистами стали 44 претендента. 
Сейчас людей заявилось гораздо 
больше, благодаря чему мы можем 
утверждать, что заявочная кампа-
ния удалась. За каждой заявкой и 
каждым претендентом на участие 
в конкурсе – реальное доброе дело 
или самоотверженный поступок. 
И очень приятно осознавать, что 
неравнодушных и сознательных 
людей у нас в регионе становится 
больше», – отметила первый ви-
це-губернатор Камчатского края 
Ирина Унтилова.

Информация об участниках 
конкурса и поступках, которые 
они совершили, будет размещена 
на сайте краевого правительства 
и в СМИ. Следить за новостями и 
историями героев можно, подпи-
савшись на официальные аккаун-
ты конкурса в сетях «Инстаграм», 
«ВКонтакте», «Одноклассники», 
«Фейсбук».
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РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ  
«РЫБАК КАМЧАТКИ»

23-41-95

Услышьте нас  
на суше!

> Окончание на стр. 5 <

Россия – морская держава. Такой титул обязывает ко многому. Например, к 
обеспечению безопасности тысяч моряков и рыбаков, работающих в наших водах. 
Но могут ли они быть уверены в том, что в случае беды их аварийный сигнал 
услышат и отправят помощь? Для западного побережья Камчатки этот вопрос 
крайне актуален

МНОГОЦЕЛЕВАЯ ОДЕЖДА ИЗ ЯПОНИИ!

Реклама
Тел. 8-984-163-94-60

Тёплые, лёгкие, непромокаемые, 
непродуваемые, «дышащие» костюмы,  

куртки и обувь.
Зимние и демисезонные костюмы от 10 000 до 25 000 рублей. 

С этой одеждой Вы забудете, что такое дискомфортное нахождение 
вне дома! Можно использовать как для спорта и выезда на природу, так 
и в качестве повседневной одежды, отличное решение для камчатской 

погоды. Даже в ливень и пургу Вы сможете находиться на улице, сколько 
пожелаете!
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Альваро де Маричалар 
совершил уже 39 путеше-
ствий, установил множество 
мировых рекордов на своем 
трехметровом аквабайке 
Numancia, который без доза-
правки может проплыть 220 
морских миль. Однако обо-
гнуть землю он попытается 

впервые. Экспедицию он 
начал 10 августа в Севилье. 
Путешественник отправился 
в Португалию, чтобы отдать 
должное стране, где родился 
Магеллан. Около памятника 
знаменитому путешествен-
нику Альваро де Маричалар 
установил флаги трех стран 

– Испании, Португалии и 
России. «Я очень люблю Рос-
сию и во всех экспедициях об 
этом заявляю. Я хочу, чтобы 
люди знали, что Россия – это 
тоже Европа», – пояснил он.

Путешествие через Ат-
лантический океан он нач-
нет из Гибралтара – уже 
вместе с кораблем сопрово-
ждения. Он будет оснащать 
Альваро топливом, водой и 
едой. Дальнейший марш-
рут экспедиции проходит 
через Канары, затем – Аме-
рика: Бразилия, Аргентина, 
Чили, Центральная Амери-
ка, Мехико, США, Канада. 
Из Аляски путешественник 
планирует отправиться на 
Камчатку, затем на Курилы, 
потом в Японию, на Филип-
пины и в Африку. Конечной 
точкой станет испанская 
Севилья.

Альваро де Маричалар 
– предприниматель, в 1984 
году он основал первую 
компанию Испании, зани-
мавшуюся поставками обо-
рудования для спутникового 
телевидения, а спустя два 
года – компанию в сфере мо-
бильной связи в Испании, 
одну из первых в стране. Аль-
варо пишет книги, снимает 
документальные фильмы, в 
нынешнюю экспедицию он 
также взял камеры – для съе-
мок для National Geografic.
ИА «Камчатка»

Испанский аристократ 
хочет добраться  
до Камчатки на аквабайке
Испанский аристократ, 
предприниматель, спортсмен 
Альваро де Маричалар начал 
кругосветное путешествие в 
честь пятисотлетия экспедиции 
Фернана Магеллана. Планируется, 
что одной из завершающих точек 
маршрута станет полуостров 
Камчатка

На прошлой неделе 
новый траулер 
«Ленинец» вышел из 
Калининградского 
морского порта и 
направился на Камчатку, 
где находится его 
владелец – колхоз  
им. В. И. Ленина

Напомним, что передача колхозу им. В.И. Ле-
нина построенного по его заказу траулера-сей-
нера «Ленинец» состоялась на судостроитель-
ном заводе «Янтарь» в Калининграде 26 августа. 
К этому сроку судно прошло четыре ходовых ис-
пытания, подтвердив свои спецификационные 
характеристики. Затем началась подготовка к 
переходу в родной порт.

Ранее планировалось, что «Ленинец» отпра-
вится Северным морским путем. Однако в силу 
ряда причин был выбран Южный морской путь.

Как сообщает Объединенная судостроитель-
ная корпорация, в которую входит «Янтарь», 
на борту траулера помимо экипажа находится 
специалист этого завода. Его задача во время 

перехода – наблюдать за работой оборудования 
и при необходимости помогать в устранении не-
исправностей.

Переход займет около 60 суток. По прибытии 
траулера на Камчатку планируется провести ис-
пытания его рыбопромыслового комплекса. В 
испытаниях примут участие поставщики обору-
дования и представители «Янтаря».

Два других траулера-сейнера проекта SK-
3101R «Командор» и «Ударник», которые, как 
и «Ленинец», были заложены на «Янтаре» для 
колхоза им. В.И. Ленина, отправятся на Кам-
чатку тоже в этом году. На «Командоре» идут 
швартовные испытания. «Ударник» готовится к 
их началу.

Семи футов под кёлем, 
«Ленинец»!

2 Панорама > 17 октября – день основания Петропавловска-Камчатского <

17 октября столица 
Камчатки отметит 
свой исторический 
день рождения. 
Основным местом 
торжественных 
событий дня 
станет центр 
Петропавловска, 
сообщают в мэрии

Так, в 11:00 к памятнику ос-
нователю Петропавловска Ви-
тусу Берингу будут возложены 
цветы. Затем там же юные го-

рожане получат свои первые 
паспорта.

В 12:00 на главной городской 
набережной состоится торже-
ственный ритуал, посвященный 
Дню памяти моряков и рыбаков. 
Возложение цветов пройдет и у 
двух других памятников: первому 
военному губернатору Камчатки 
Василию Завойко и у мемориаль-
ной доски руководителю строи-
тельства Петропавловского мор-
ского порта Алексею Виноградову.

В 13:00 на аллее почетных 
граждан начнется традиционная 
церемония присвоения звания 
«Почетный гражданин города Пе-
тропавловска-Камчатского». Как 
сообщало ИА «Камчатка», в этом 
году его получит главный хирург 
Камчатского края Виктор Пак. 

Иде Платоновой, известному пе-
дагогу и общественному деятелю, 
звание присвоили посмертно.

Помимо этого, в муниципаль-
ных учреждениях пройдут тема-
тические мероприятия. В школах 
состоятся единые классные часы, 
на которых ребятам расскажут об 
историческом прошлом Петропав-
ловска. В выставочном центре «Го-
род воинской славы» пройдет день 
открытых дверей.

Празднование завершится на-
граждением лауреатов премии 
«Признание». Ее номинанты – 
жители, внесшие значительный 
вклад в развитие города. В этом 
году отличившихся горожан на-

градят в 18 номинациях, среди 
которых «Спасая жизни», «Память 
поколений», «Призвание», «Музы-
ка наших сердец» и «Националь-
ный колорит».

Дата образования Петропав-
ловска-Камчатского – 17 октября 
1740 года. Именно в этот день 279 
лет назад в Авачинскую губу вош-
ли корабли Второй Камчатской 
экспедиции. Однако развлекатель-
ная программа традиционно пере-
носится на месяц раньше из-за 
более теплой погоды. В этом году 
День города прошел 7 сентября.
ИА «Камчатка»

Петропавловск отметит 279-й день рождения

> Морские волки <

  В ТЕМУ

В ЦЕНТРЕ ГОРОДА ПЛАНИРУЮТ ЗАПУСТИТЬ 
ЭЛЕКТРОМОБИЛЬ

Предприниматели предложили городским властям к следующему 
лету запустить на Никольской сопке в центре Петропавловска-Камчат-
ского электромобиль.

Планируется, что многоместная машина будет курсировать от входа 
в парк до площадки с вулканами и поможет людям преодолеть подъем. 
Проезд для маломобильных граждан предполагают сделать бесплат-
ным, сообщили в пресс-службе мэрии. Это предложение было рассмо-
трено на совещании по дальнейшему благоустройству парка. Оконча-
тельное решение пока не принято.

Кроме этого, в следующем году вдоль пешеходной дорожки от входа 
в парк до центральной площадки обустроят ограждение. Конструкцию 
установят в целях безопасности: там достаточно крутой склон. Как бу-
дет выглядеть ограждение, пока не сообщается. Одно из требований – 
оно не должно мешать снегоочистке: парк работает круглый год.

  СПРАВКА

Проект траулера-сейнера раз-
работан норвежской компанией 
Skipskompetanse AS. Длина судна – 50,6 м, 
ширина – 12 м, мощность главного 
двигателя – ок. 2 200 кВт. Конструкция 
предусматривает работу донным и пе-
лагическим тралами, снюрреводом и 
кошельковой сетью. Основная особен-
ность судна – возможность хранения 
улова в танках с охлаждаемой морской 
водой.
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Экоуроки в «Клубе юннатов Кроноц-
кого заповедника» начались в апреле 
этого года, они проводятся в информа-
ционно-просветительском центре запо-
ведника в г. Елизово и на свежем воздухе. 
Школьники учатся бережному отноше-
нию к природе.

Основную часть образовательной 
программы ведет биолог Марина Соко-
лова. Она разрабатывает игры и задания 
для детей, рассказывает об особенностях 
биологии и поведения камчатских жи-
вотных, проводит практические занятия. 
Например, летом ребята собирали рас-
тения для гербариев, измеряли скорость 
ветра и т. п. Также с детьми занимаются 
сотрудники Кроноцкого заповедника и 
приглашенные специалисты.

«Мы приглашаем в нашу дружную 
команду новых друзей, которые любят 
камчатскую природу и хотят узнать о ней 

как можно больше. Не стоит переживать, 
что они не получат знания, которые уже 
есть у нынешних участников «Клуба». 
Мы постоянно возвращаемся к пройден-
ным темам, поскольку в мире дикой при-
роды все взаимосвязано. Так что ново-
испеченные юннаты быстро вольются в 
образовательный процесс и коллектив», 
– рассказала Марина Соколова, куратор 
«Клуба юннатов Кроноцкого заповедни-
ка».

Занятия для детей в возрасте от 7 до 
14 лет проводятся по понедельникам 
и воскресеньям по адресу: г. Елизово,  
ул. Рябикова, д. 48. Записаться и полу-
чить дополнительную информацию мож-
но в отделе экологического просвещения 
по телефону 8 (415-31) 7-16-52 или непо-
средственно у куратора проекта Мари-
ны Алексеевны Соколовой по телефону 
8-984-161-91-25.

В «Клубе юннатов 
Кроноцкого заповедника» 
ждут новых друзей

Объявлен дополнительный набор школьников 
для участия в образовательной экологической 
программе Кроноцкого заповедника. В «Клуб» 
пригашаются дети от 7 до 14 лет. Занятия 
проходят бесплатно

3Панорама> 150 студентов военно-морских училищ России побывали на Камчатке <

Курсанты ведущих 
военно-морских 
училищ России 
почтили память 
героев обороны 
Петропавловска

На Никольской сопке краевого 
центра состоялась торжественная 
церемония, посвященная памяти 
героев обороны Петропавловска-
Камчатского от нападения анг-
ло-французской эскадры. Участие 
в ней приняли курсанты Тихоо-
кеанского высшего военно-мор-
ского училища имени адмирала  
С.О. Макарова и владивостокско-

го Нахимовского военно-морского 
училища.

С приветственным словом к буду-
щим защитникам Родины обратилась 
министр образования Камчатского 
края Александра Короткова.

«Камчатку всегда населяли 
очень сильные и преданные своей 
земле люди. Они не жалели ничего, 
в том числе и свою жизнь, чтобы со-
хранить мир для потомков. По по-
ручению губернатора Владимира 
Илюхина я благодарю организато-
ров этого мероприятия за то, что у 
вас есть возможность почувство-
вать и проникнуться славной исто-
рией нашего края. Вы выбрали для 
себя непростой, но очень благород-
ный труд – служить Отчизне. И для 
этого необходимо знать историю 
своей страны. Уверена, что подвиг 
всех героев обороны Петропавлов-
ска останется в ваших сердцах и вы 
пронесете эту память через года», – 
сказала Александра Короткова.

Присутствовавшие почтили па-
мять погибших минутой молчания 
и возложили цветы к памятнику 
героям 3-й батареи лейтенанта  
А.П. Максутова.

Более 150 студентов ведущих во-
енно-морских училищ России при-

были на Камчатку в рамках учебно-
го похода из Кронштадта на борту 
судна «Перекоп».

«Главной задачей, которую пред-
стоит решить ребятам во время 
похода, является практическое зна-
комство с азами военно-морской 
службы на боевом корабле. Курсан-
ты пробуют себя в роли дублеров 
различных специалистов для того, 
чтобы окончательно определиться 
с выбором той или иной специаль-
ности. Программой предусмотрены 
учебные занятия и посещение ме-
мориально-памятных мероприятий 

с отданием воинских почестей в ме-
стах героического прошлого наших 
соотечественников, – сообщил за-
меститель начальника по воспита-
тельной работе филиала Нахимов-
ского военно-морского училища во 
Владивостоке Сергей Рязанов. – От-
дельные слова благодарности адре-
сую руководству Камчатского края 
за теплый прием, радушие и внима-
ние, которое было нам оказано».

Программа похода продолжится 
заходом на Сахалин, где курсанты 
также отдадут дань памяти погиб-
шим морякам.

На Никольской почтили 
память героев

> Информация <

  СПРАВКА

В 2018 году учебный корабль 
«Перекоп» также совершил даль-
ний поход, в ходе которого за 
250 суток преодолел свыше 40 
тысяч морских миль и впервые 
прошел по Северному морскому 
пути. На борту прошли практику 
более тысячи курсантов воен-
но-морских учебных заведений 
ВМФ.

«Перекоп» – учебный корабль 
проекта 887, находится в составе 
Балтийского флота. Длина корпу-
са составляет 138 метра, полное 
водоизмещение корабля дости-
гает 7 тысяч 200 тонн. Принят в 
состав ВМФ СССР в 1977 году.

ВЫШЕЛ 
НОВЫЙ ВЫПУСК

Вырежи купон и получи журнал
по адресу ул. Советская, 50, оф.5#

Скачать журнал можно на сайте камлайф.рф

Реклама



№ 19 (5833)
16–30 октября 2019 

>Светлана СОЛОВЬЁВА
Начав строительство в 2018 году, 

компания возвела и полностью 
оснастила комплекс с опережени-
ем графика на полгода. «Камчат-
тралфлот» является резидентом 
ТОР «Камчатка» и одним из инве-
сторов – победителей конкурса на 
закрепление инвестиционных квот 
на вылов водных биологических 
ресурсов. По размеру инвестиций 
созданный комплекс «Камчат-
тралфлота» – один из крупнейших 
инвестиционных проектов Кам-
чатского края в рыбной отрасли и 
один из восьми проектов, которые 
реализуются на Камчатке в рамках 
программы предоставления инве-
стиционных квот.

Теперь на мысе Чавычном красу-
ется двухэтажный завод площадью 
9 000 кв. метров, который может 
сразу принять на переработку 450 
тонн рыбы. Его мощность – 25 000 
тонн готовой продукции в год. С 
учетом смежных отраслей новое 
предприятие дает краю 350 рабо-
чих мест (160 непосредственно в 
стенах завода). Все вакансии произ-
водства уже закрыты, причем в пер-
вую очередь за счет жителей наше-

го региона. Как сказал на открытии 
завода президент ВАРПЭ Герман 
Зверев, этот проект подтверждает, 
что в рыбной отрасли Камчатки 
работают не временщики, а люди, 
связавшие с отраслью и с Камчат-
кой свою судьбу на всю жизнь.

В церемонии открытия завода 
приняли участие почетные гости. 
Главными ее распорядителями, 
конечно, стали губернатор Кам-
чатского края Владимир Илюхин, 
учредитель компании Евгений 
Новоселов и директор завода Вла-
димир Котов. Они вместе нажали 
символическую «красную кнопку» 
запуска производства.

«Это уже 25-й рыбоперераба-
тывающий завод, запущенный 

на Камчатке с 2008 года, – сказал 
Владимир Илюхин перед тем, как 
перерезать красную ленточку на 
главном входе. – Благодаря «Кам-
чаттралфлоту» объем инвестиций 
в рыбопромышленный комплекс 
края увеличился еще более чем 
на 2 млрд рублей. И я не устану 
повторять: больше ни в одном 
субъекте Российской Федерации 
рыбаки не вкладывают в развитие 
производства таких денег, как на 

Камчатке. Это значит, что наши 
рыбопромышленники уверенно 
смотрят в будущее и уверены в за-
втрашнем дне».

Объем вложений в строитель-
ство завода составил 2,3 млрд 
рублей, 1,6 млрд из которых – 
кредитные средства. Статус рези-
дента ТОР «Камчатка» позволил 
компании сэкономить порядка 20 
млн рублей благодаря процеду-
ре свободной таможенной зоны: 
компания была освобождена от 
выплаты пошлины на ввоз ино-
странного оборудования.

«Согласно требованиям поста-
новления Правительства РФ мы 
должны были до 1 октября сдать 
все документы, уведомить о за-
вершении строительства, предо-
ставить право регистрации на 
имущественный комплекс. Мы 
все это выполнили вовремя и, со-
ответственно, ждем инвестицион-
ные квоты, которые дадут нашему 
предприятию дополнительные 14 
тысяч тонн вылова. Мы очень рас-
считываем получить их с 1 января 
2020 года», – сказал учредитель 
ООО «Камчаттралфлот», гене-
ральный директор ПАО «Океан-
рыбфлот» Евгений Новоселов.

Технологические линии заво-
да включают самое современное 
оборудование: машины Baader, 
рыбомучную установку европей-
ского производства, немецкий мо-
розильный комплекс. Отечествен-
ная техника будет использоваться 
при производстве консервов. Как 
только производство заработает в 
полную силу, с конвейеров завода 
ООО «Камчаттралфлот» ежедневно 
будут сходить 250 тонн мороженой 
продукции из белой рыбы, 100 ты-
сяч банок консервов, 27 тонн рыб-
ной муки и 6 тонн рыбьего жира. 
Современное оборудование позво-
ляет сортировать 28 тонн минтая в 
час, производить 17 тонн фарша в 
сутки. Основными объектами пере-
работки станут минтай, треска и 
камбала.

«Мы построили серьезный, 
мощный, высокотехнологичный 
и современный завод, – сказал 
на церемонии открытия ди-
ректор ООО «Камчаттралфлот» 
Владимир Котов. – Но мне хоте-
лось бы сказать, что реализация 
такой большой задачи была бы 
невозможна без команды. Наша 
команда очень сильная, это на-
стоящие профессионалы – увле-

ченные, творческие и талантли-
вые».

Теперь перед этой командой сто-
ит не менее важная задача – выпуск 
высококачественной продукции с 
хорошей добавленной стоимостью. 
Ведь сейчас перед рыбопромыш-
ленниками в рамках реализации 
приоритетного нацпроекта «Меж-
дународная кооперация и экспорт» 
поставлена задача увеличение не-
сырьевого экспорта и валютной вы-
ручки. Новое производство готово 
и к выполнению этих планов. Все, 
что будет производить завод, – это 
продукция глубокой переработки. 
Ее экспорт как раз вписывается в 
выполнение задач при реализации 
названного нацпроекта, поэтому 
немалая доля выпущенного нами 
ассортимента пойдет и за границу. 
Но на внутренний рынок России 
поставки будут серьезными. Ас-
сортимента комплекса хватит для 
того, чтобы параллельно работать 
на все рынки.Мы, со своей сторо-
ны, уверены, что коллективу «Кам-
чаттралфлота» во главе с его ген-
директором Владимиром Котовым 
по плечу все поставленные задачи! 
Желаем новому производству про-
цветания и благополучия!<

4 Камчатский берег > Объем вложений в строительство завода составил 2,3 млрд рублей <

Заводские будни на мысе Чавычном
4 октября в Петропавловске на мысе 
Чавычном компания «Камчаттралфлот» 
запустила в работу новый 
рыбоперерабатывающий комплекс

НОВЫЙ КОМПЛЕКС «КАМЧАТТРАЛФЛОТА» – 
ОДИН ИЗ КРУПНЕЙШИХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ 
ПРОЕКТОВ НАШЕГО КРАЯ
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>Кирилл МАРЕНИН

> Окончание. Начало на стр. 1 <

КРАТКИЙ КУРС ГМССБ
Поскольку не все наши читате-

ли являются морскими специали-
стами, начать разговор придется с 
краткой теории ГМССБ – глобаль-
ной морской системы связи при 
бедствии.

Эта система создана международ-
ным сообществом, чтобы аварий-
ный сигнал судна, попавшего в беду, 
был услышан сразу, где бы оно ни на-
ходилось. ГМССБ определяет четыре 
вида морских районов под литерой 
А и числом от 1 до 4. В каждом из 
них предусмотрено использование 
при бедствии определенных средств 
связи, которые обеспечивают здесь 
самую высокую надежность и опе-
ративность. Значит, помощь тоже 
должна быть оперативной и гаран-
тированной.

Возьмем, к примеру, районы А1 
и А2, наиболее приближенные к 
берегу. В первом из них для пере-
дачи сигналов бедствия рекомен-
дованы радиостанции, работаю-
щие на ультракоротких волнах, во 
втором – на промежуточных вол-
нах. В обоих районах на побережье 
должны стоять береговые станции, 
чтобы ловить эти сигналы и пере-
давать их в местные спасательные 
центры. Если этих станций нет 
(либо они есть, но не работают), то 
прилегающая акватория автома-
тически становится районом А3, 
где оповещение береговых служб 
о бедствии возможно по спутнико-
вым каналам.

Спутниковая связь надежна. Но 
если судно терпит аварию не в от-
крытом море, а в прибрежье, то 
передача сигнала бедствия на берег 
через спутник – менее рациональ-
ная процедура, чем радиосвязь. Со 
спутника сигнал может попасть не 
сразу в близлежащую береговую 
службу, а в соседний регион и даже 
другое государство. Конечно, его от-
туда переадресуют куда надо, но это 
займет лишнее время, когда каждая 
минута будет на счету.

Теперь перейдем от теории к ее 
воплощению на практике.

СЕКТОР 13
ГМССБ делит Мировой океан на 

20 секторов. Почти вся морская ак-
ватория Дальнего Востока входит в 
сектор NAVAREA 13, который явля-
ется полностью российским. В него 
входят Охотское море, российская 
часть Берингова моря, Сахалин, Ку-
рильские острова, побережья При-
морского края, Хабаровского края, 
Магаданской области, Камчатки, 
Чукотки. На все это огромное про-
странство у России 11 станций райо-
на А1 и 14 станций района А2.

Для сравнения возьмем соседний 
по Тихому океану сектор NAVAREA 
11 (Южная Азия). Например, у Ин-
донезии здесь 84 станции района А1, 
68 станций А2. У Южной Кореи 46 
станций А1, девять – А2. У Японии нет 
станций района А1, но есть 35 стан-
ций А2. У Северной Кореи вообще нет 
станций никаких морских районов.

Простое сопоставление цифр еще 
ни о чем не говорит (правда, не в 
случае КНДР). Вопрос не только в 
количестве объектов ГМССБ, но и 
в равномерности их расположения. 
Например, в Японии они располо-
жены так, что практически перекры-
вают все ее побережье. А вот на все 
западное побережье Камчатки есть 
только один объект ГМССБ морско-
го района А2 в п. Озерновском. Но 
и тот не считается действующим, 

поэтому не внесен в международ-
ный мастер-план объектов ГМССБ. 
Таким образом, охотоморская при-
брежная акватория нашего полу-
острова (а это район очень активно-
го судоходства) лишена аварийной 
радиосвязи. Почему так произошло?

Чтобы ответить на этот вопрос, 
заглянем в историю.

КАК ЭТО БЫЛО
Формирование структуры 

ГМССБ в нашей стране началось на 
закате СССР. Времена были револю-
ционные. Многие важные вопросы 
решались стихийно, без продуман-
ного плана и четкого понимания по-
ставленной задачи.

На Камчатке береговой струк-
турой ГМССБ должен был стать 
радиоцентр местного пароходства, 
но не стал, потому что пароходство 
приказало долго жить. Функцию 
ГМССБ взял на себя рыбрадио-
центр, так как иных кандидатов не 
оставалось. По времени это совпа-
ло с преобразованием рыбрадио-
центра в Камчатский центр связи 
и мониторинга (КЦСМ), что тоже 
произошло скорее по воле случая. 
КЦСМ (а это было одно из двух 
первых предприятий такого рода 
в России) подчинялся Госкомитету 
по рыболовству (впоследствии – 
федеральному агентству). В итоге 
именно этому столичному ведом-
ству пришлось заняться созданием 
морской системы связи при бед-
ствии и на Камчатке, и в других 
регионах.

В таких условиях был дан старт 
строительству в п. Озерновском 
объекта ГМССБ морского района 
А2, который должен был контроли-
ровать большую часть западного 
побережья. Финансирование про-
екта шло еле-еле, оборудование 
собирали с миру по нитке: из Япо-
нии, Болгарии, из советских запа-
сов. Кроме того, станцию так и не 
смогли обеспечить надежным на-
земным каналом связи с другими 
береговыми службами.

В 2006 году станция начала ра-
ботать, но только в режиме опыт-
ной эксплуатации. В 2007-м при ее 
первичном освидетельствовании 
был выявлен ряд проблем, не по-
зволивших получить сертификат о 
соответствии. Замечания устране-
ны не были. Освидетельствований 
станция больше не проходила. В 

довершение ко всему на ней слу-
чился пожар.

Спустя примерно 8 лет Феде-
ральное агентство по рыболовству 
изыскало деньги на реконструкцию 
объекта. В 2015 году был заключен 
госконтракт на эти работы. Подряд-
чиком выступила фирма из Москвы. 
Но когда проект реконструкции был 
почти готов, государство решило 
передать все объекты ГМССБ из ве-
дения Федерального агентства по 
рыболовству в минтранс (а точнее 
– в подчиненное ему ФГУП «Росмор-
порт»). На этом дело временно за-
глохло.

Как рассказал директор петро-
павловского филиала Росморпорта 

Владимир Козлов, объект ГМССБ в 
п. Озерновском был закреплен за 
его ведомством в конце 2017 года. 
При передаче имущества выясни-
лось, что основная часть оборудова-
ния не работоспособна. Требуются 
строительство антенно-мачтовых 
сооружений, создание помещений 
для персонала, полная замена тех-
нических средств, устаревших физи-
чески и морально.

На данный момент в связи с кри-
тическим состоянием оборудования 
и инфраструктуры береговой объект 
ГМССБ морского района А2 в Озер-
новском свои функции выполнять 
в полном объеме не может. Проект-
ные документы по реконструкции 
этого объекта, подготовленные еще 
Федеральным агентством по рыбо-
ловству, требуют корректировки.

У Росморпорта есть план раз-
вития систем обеспечения без-
опасности мореплавания. Он 
предусматривает строительство 
объекта ГМССБ морского района А2 в  
п. Озерновском к 2023 году. Но как 
рыбакам и морякам обходиться без 
него в течение ближайших лет? 
Как его отсутствие сказывается на 
безопасности мореплавания? Рас-
суждать об этом можно не только 
теоретически, но и на конкретном 
примере судна «Анатолий Краше-
нинников».

ТИФОН, ШАШКИ И РАКЕТЫ
9 ноября 2018 года в Охотском 

море недалеко от мыса Лопатка по-
терпел крушение самоходный плаш-
коут «Анатолий Крашенинников», 
который доставлял груз из Петро-
павловска в Палану. Судно затонуло 
полностью. Из 13 человек, которые 

находились на борту, трое не спас-
лись.

На «Анатолии Крашенинникове» 
было оборудование ГМССБ для рай-
онов А1, А2 и А3. При крушении суд-
но не пыталось установить аварий-
ную радиосвязь с берегом, как это 
предусмотрено для района А2. Такая 
попытка и не имела бы большого 
смысла. Берег узнал о ЧП сначала от 
экипажа плавбазы «Дальмос», кото-
рая находилась в районе бедствия. 
А затем через Международный ко-
ординационно-вычислительный 
центр был принят сигнал аварийно-
го радиобуя.

По информации Дальневосточ-
ного следственного отдела на транс-
порте, затопление судна произошло 
9 ноября в 5:40 по московскому 
времени (14:40 по камчатскому 
времени). «Дальмос» сообщил о ЧП 
в 17:40. Сигнал от радиобуя получи-
ли в 18:00. То есть, между моментом 
бедствия и поступлением аварий-
ного сигнала – разрыв почти в три 
часа. Это серьезная потеря времени 
для такой ситуации.

Была ли у экипажа возможность 
передать сигнал бедствия иным спо-
собом и более оперативно?

«Да, была. Кроме аппаратуры 
ГМССБ экипаж мог подать сигнал 
бедствия на УКВ 16 канале, так как 
в пределах видимости находилась 
плавбаза «Дальмос» и смогла услы-
шать их сообщение. Кроме этого, 
можно было использовать между-
народные сигналы бедствия: по-
давать звуковые сигналы тифоном, 
зажечь оранжевые дымовые шаш-
ки, пускать красные парашютные и 
звуковые ракеты и т. д.», – отвечает 
начальник камчатского морского 
спасательного подцентра Артур Рец.

Морякам и пассажирам «Ана-
толия Крашенинникова» сильно 
повезло, что плавбаза «Дальмос» 
оказалась рядом и пришла им на 
помощь без координирующей роли 

морского спасательного подцен-
тра. А если бы поблизости не было 
других судов? Если бы не сработал 
радиобуй? Если бы бедствие случи-
лось в темное время суток, в зимних 
условиях, в шторм? Помогли бы тут 
тифоны, шашки и звуковые ракеты?

О ВЫСШИХ ЦЕННОСТЯХ
А как насчет восточного побере-

жья? Объект ГМССБ, отвечающий 
за восток, строили в Петропавлов-
ске в 2000-х, когда финансирование 
таких проектов было более стабиль-
ным. Оборудование приобреталось 
централизованно под единый стан-
дарт. В краевом центре построен 
центр управления связью, где рабо-
тают береговые операторы морско-
го района А2, в Аваче – приемный 
центр, в районе ручья Железного – 
передающий центр.

На первый взгляд ситуация здесь 
более благополучна, чем на запад-

ном побережье. Однако есть одно 
«но». Радиус действия береговой 
станции района А2 – порядка 150 
миль. То есть, объект ГМССБ, кото-
рый находится в Петропавловске, 
охватывает участок восточного по-
бережья примерно от мыса Лопат-
ка до Усть-Камчатска. Но районы 
севернее Усть-Камчатска глухи к 
аварийной радиосвязи. Там нет ни 
одного объекта ГМССБ. В начале 
этого века планировалось строить 
такой объект в Усть-Камчатске. 
Было даже закуплено оборудова-
ние для него (говорят, оно до сих 
пор лежит где-то на складе в Пе-
тропавловске), но проект не вы-
жил по финансовым причинам. 
Строить объекты ГМССБ в Кара-
гинском или Олюторском районах 
не представляется возможным в 
силу слаборазвитой инфраструк-
туры. Дальше – на Чукотке – те же 
проблемы. И это очень печально 
для нашей морской державы…

В последние годы уделяется 
большое внимание антитеррори-
стической безопасности объектов 
транспортной инфраструктуры и 
транспортных средств, в том числе 
морских. Тратятся большие день-
ги на усиленную охрану, видеона-
блюдение, строительство ворот и 
заборов, металлодетекторы, тепло-
визоры, колючую проволоку и т. д. 
Сегодня в Петропавловске так про-
сто не пройти ни в здание морского 
вокзала, ни на причалы бывшего 
рыбного порта. Но сильно озаботив-
шись безопасностью зданий, соору-
жений и прочего имущества, госу-
дарство подзабыло о безопасности 
людей, работающих в море. Увы, 
для наших моряков и рыбаков быть 
спасенными – это пока игра судьбы, 
но не право, гарантированное зако-
ном. А ведь по Конституции высшей 
ценностью у нас является человек, 
а не объект транспортной инфра-
структуры.<

Услышьте нас на суше!

ОХОТОМОРСКАЯ ПРИБРЕЖНАЯ АКВАТОРИЯ 
КАМЧАТКИ ОСТАЛАСЬ БЕЗ АВАРИЙНОЙ 
РАДИОСВЯЗИ

Объект ГМССБ в п. Озерновском

<

Объект ГМССБ в п. Озерновском

<
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>Дарья КОЖЕМЯКА

– Три года Олеся занимается в 
моем объединении, – рассказывает 
Александра Белозерова, руководи-
тель кружка «Книга своими рука-
ми» центра творческого развития и 
гуманитарного образования «Шко-
ла юных литературных дарова-
ний» (в народе просто «Светелка»). 
– Очень творческая, талантливая 
девочка, пишет, рисует. Вместе мы 
подготовили три книжки, решили 
сделать журнал про Култучное озе-
ро. Все тексты и рисунки здесь ее. 
Со своей стороны мы оказали из-
данию техническую, дизайнерскую 
поддержку. В июне были подведены 
итоги конкурса «Книга-самиздат», в 
котором приняли участие педагоги, 
ученики образовательных учрежде-
ний Петропавловска и их родители. 
Безоговорочным победителем в 
номинации «Информационное из-
дание» стала наша Олеся, а еще она 
была признана лучшей в номина-
ции «Книга своими руками».

ОТ «СМЕШАРИКОВ»  
К ЖУРНАЛУ

– Хочу помогать ондатрам! – ре-
шила Олеся, услышав о прошлогод-
нем инциденте, когда в Култучку 
попали кучи грунта. Она с рожде-
ния гуляла здесь, на озере. Вместе 
с родителями наблюдала жизнь ее 

обитателей. Папа с биноклем сле-
дит за утками, дочка в коляске – за 
бабочкой, присевшей на ручку.

– Там, на озере, на субботнике 
мы познакомились с педагогом, 
экологом Ариной Шурыгиной и ее 
кружковцами из «Формулы роста», 
– рассказывают мама с дочкой. 
– Арина Александровна столько 
всего нам поведала! Заодно посмо-
трели норки зверьков по берегам. 
Мы и раньше видели: кто-то ны-
ряет в воде, но не догадывались, 
кто именно. Послушали интерес-
ные рассказы о других обитателях 
Култучки. На одной из бесплатных 
лекций, которые проводят экологи 
Арина Шурыгина и Татьяна Примак 
вокруг озера, мы узнали, что дере-
вья эти когда-то сажали работники 
мехзавода. Благодарные потомки 
не очень-то ценят их заботу…

Неравнодушное ко всему живо-
му сердце требовало внести свою 
лепту в информирование населе-
ния. Стало очевидно, что людям не 
хватает элементарных представле-
ний о городе, его живых уголках. 
Нужен какой-то буклет, книга… А 
тут конкурс! Просмотр очередной 
серии «Смешариков» (в ней герои 
выпускают свою газету) решил все. 
Затем директор «Светелки» Станис-
лава Козлова предложила расши-
рить ее до журнала – всей живности 
с Култучного озера в издании места 

не хватило. При поддержке мамы 
Оксаны Анатольевны Олеся подби-
рала материал, вспоминая, что зна-
ет сама, что рассказывали экологи 
на экскурсиях, штудировала книж-
ку «Озеро, которое всегда с нами» 
Татьяны Введенской, сотрудника 
КамчатНИРО.

– Здорово, что есть такие люди, 
– считает мама. – Благодаря этой 
части человечества движется наша 
планета.

– Это греет душу, – вторит ей 
юный автор.

Июнь был дождливый, позволил 
работать дома. Олеся сочиняла и 
рисовала. Мама набирала тексты 
на компьютере. Папа отсылал их 
педагогу Александре Юрьевне, а та 
занималась версткой. Когда увиде-
ли результат, просто не могли ото-
рваться, листали и листали стра-
нички, созданные вместе.

Тираж составляет 250 экземпля-
ров. «Светелка» выделила на это 
деньги. Хотелось бы найти меце-
ната, чтобы журнал можно было 
распространять в образовательных 
учреждениях края.

– В первую очередь его нужно 
прочесть тем важным людям, в 
чьих руках судьба озера, – мечта-
ют авторы. – Вдруг они иначе по-
смотрят на Култучку, а расходы на 
строительство некоторых объектов 
распределят в пользу экотропы. А 
еще он для детей Камчатки. Потом 
можно и президенту Путину отпра-
вить да в Министерство природных 
ресурсов РФ.

Когда листаешь журнал Олеси, по-
ражаешься, сколько интересных фак-
тов отыскал и переосмыслил юный 
автор, какая большая интересная ра-
бота проведена. В номере, посвящен-
ном проблемам Култучного озера, 
нашлось место и истории водоема, 
и описанию его обитателей, озвуче-
ны проблемы и сделаны попытки их 
решения. А какова подача! Редкий 
взрослый напишет так непосред-
ственно, искренне. Все это приправ-
лено стихотворениями, прекрас-
ными фотографиями, красочными, 
живыми иллюстрациями девочки.

– Сейчас там пахнет техникой, 
стройкой, – расстраивается Олеся, 
– а раньше веяло травой, кашкой 
душистой. Как это все уберечь?

ЛЮБИТЬ СВОЮ РОДИНУ – 
ЗНАЧИТ ДЕЙСТВОВАТЬ

Олеся Валенбахова – ребенок, 
далекий от соцсетей. Не знает, что 
такое «Инстаграм». Причем умыш-
ленно. «Он ворует время», – поясня-
ет Олеся. Но все же собирается за-
писаться в компьютерный кружок в 
центре помощи семьи и детям, на-
учиться делать презентации, чтобы 
дублировать экологический жур-
нал в электронном виде.

– С другой стороны, если бы не 
интернет, мы бы не узнали, сколько 
прекрасных, неравнодушных лю-
дей живет в Петропавловске, – рас-
суждает девочка.

Гораздо ближе Олесе чтение, ри-
сование (занимается в студии иллю-
стрирования), краеведческие вик-
торины (целую библиотеку по этому 
направлению собрала дома), эколо-
гические мероприятия. Она старает-
ся не пропускать ни одну уборку на 
озере. Затевают что-то кружковцы 
из «Формулы роста» – пробы воды, 
субботник (сколько иголок от шпри-
цов выковыривали вместе из земли 
возле бывшей шашлычки «Лебе-
душка») или опыты с домиком для 
шмелей – Олеся обязательно присо-
единится. Уже подружились с этими 
активными ребятами. А во время 
нашей беседы родилась идея создать 
и мультипликационный фильм на 
экологическую тему, в том числе и 
на английском языке.

– Призывы «Люби свою Родину, 
защищай, охраняй!» то и дело зву-
чат с экранов телевизоров, на уро-
ках в школе, – рассуждает Оксана 

Анатольевна, – а что это – Родина? 
Так вот же она – мое озеро, живот-
ные, улица, дом. Дети хотят все это 
любить и охранять. Дайте им эту 
возможность…

ХОЧЕШЬ ПРОЧИТАТЬ 
ХОРОШУЮ КНИГУ?  
НАПИШИ ЕЕ САМ

– Мы с мужем – профессиональ-
ные кинологи. В прошлом я на-
чальник службы кинологов реги-
онального спасательного отряда 
МЧС. Работа непростая, требующая 
самоотдачи, – рассказывает Оксана 
Анатольевна. – Поэтому, когда поя-
вилась Олеся, я предпочла материн-
ство карьере. Когда не знала, чем 
развлечь маленькую дочку, брала 
листочки, карандаши, изображала 
Дусю – нашу собаку. Вот она едет 
на черепахе, вот играет с Бомбучей 

(вторым нашим питомцем), а тут 
наша бабушка. Дочка внимательно 
изучала рассказики, что-то добав-
ляла в рисунки, до сих пор вспоми-
нает мое творчество.

– Родители кинологи, а я «кото-
лог», – добавляет Олеся. – Из много-
численного семейства кошачьих 
больше всего мне нравятся львы. 
После ледникового периода, эры 
динозавров, у меня наступил пе-
риод королевский. В приоритете 
Король Лев. Увлекаюсь так назы-
ваемым «фанатским творчеством», 
или «фанфиками». Это вымышлен-
ные истории поклонников какого-
либо цикла произведений на тему 
этого самого цикла. Сначала ищу 
информацию, историю оригиналь-
ных диснеевских персонажей. Вы 
знали, что мультфильм «Король 
Лев» вовсе не американского про-
исхождения? Он родом из Страны 
восходящего солнца! 

Неравнодушное18 октября в 16:00 состоится ее первая 
пресс-конференция. Соберутся 
представители общественности, члены 
ОНФ и даже председатель камчатского 
отделения Союза журналистов России. 
Информационный повод – в свет вышел 
ее журнал. Острые, актуальные темы, 
неудобные вопросы, смелые ответы. 
Такой героини в нашей рубрике «Стиль 
жизни» еще не было. Такой юной и 
скромной. Ведь Олесе Валенбаховой 
– автору экологического журнала «За 
братьев наших меньших» – всего 10 лет

А ЧТО ЭТО – РОДИНА? ТАК ВОТ ЖЕ ОНА – МОЕ 
ОЗЕРО, ЖИВОТНЫЕ, УЛИЦА, ДОМ. ДЕТИ ХОТЯТ 
ВСЕ ЭТО ЛЮБИТЬ И ОХРАНЯТЬ. ДАЙТЕ ИМ ЭТУ 
ВОЗМОЖНОСТЬ

Олеся с мамой (слева) и Александрой Белозеровой (справа)

<
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На Камчатке 
завершились 
соревнования по 
авиамодельному 
и судомодельному 
спорту. В них 
приняли участие 
больше ста 
школьников. Об 
этом сообщили 
в Министерстве 
образования 
Камчатского края

Модели воздушных судов юные 
«летчики» представили 20 сентя-
бря в Елизовском районе. В груп-
повом зачете среди юношей пер-
вое место разделили две команды 
Камчатского центра детского и 
юношеского технического творче-
ства: «Стрела» под руководством 
Валерия Колемасова и «Вжик», 
руководитель Виктор Лукъянов. В 
классе А-2 «Модель планера» по-
беду одержал Анатолий Караваев. 
В классе В-2 «Резиномоторная мо-
дель самолета» первое место до-
сталось Данилу Зарезову, в классе 
F5-Q «Радиоуправляемая модель 
планера с электромотором» побе-
дил Валентин Гельвер. Среди юни-
оров в классе А-1 «Модель планера» 
первое место занял Лев Скоморох, 

в классе В-1 «Резиномоторная мо-
дель самолета» победа досталась 
Матвею Чернову. В личном зачете 
в категории «Схематическая мо-
дель планера» лучшим стал Артём 
Блошенко.

Соревнования по судомодельно-
му спорту проведены Федерацией 
судомодельного спорта Камчат-
ского края совместно с центром 
детского и юношеского техниче-
ского творчества. Они проходили 
в несколько этапов и завершились 
28 сентября. В заездах самоходных 
моделей класса F2-A/В первое ме-
сто занял воспитанник Камчатско-

го центра детского и юношеского 
технического творчества Захар 
Базаркин, в классе F4-В/С – Сер-
гей Костин, а в классе F4-A победу 
одержал Иван Егоров. В соревно-
ваниях среди парусных моделей 
классов F5-Р/Е и ММ первое место 
досталось Эдуарду Аникеенко. В 
классе RG-65 лучшим стал Дми-
трий Воробьёв. В соревнованиях 
среди скоростных моделей класса 
F1-Е первое место у Егора Задо-
рожного, в классе FSR eco (стан-
дарт) mini победил Егор Прийма. 
В классе «FSR есо (стандарт)» лиде-
ром стал Владислав Севрюков.

В командном зачете в классе 
самоходных моделей победа доста-

лась команде Камчатского центра 
детского и юношеского техническо-
го творчества «Галс», руководитель 
Герман Базаркин. Первое место в 
классе парусных моделей также взя-
ла команда центра детского и юно-
шеского технического творчества 
«Навигатор», руководитель Вячес-
лав Григорьев. В классе скоростных 
моделей победила команда школы 
поселка Вулканного «Штурвал», ру-
ководитель Юрий Севрюков.
ИА «Камчатка».
Фото Маргариты ЕРОХИНОЙ

7Стиль жизни 7> Пусть все истории нашего города, края будут добрыми <

Аниме-сериал «Белый лев Ким-
ба» начал выходить в Японии в 
1965 году, а прежде, еще с 50-х, су-
ществовал в виде манги (комикса) 
«Император джунглей». В японском 
варианте персонажи проще. Чаще 
всего отрицательными являются 
именно люди (браконьеры).

Писательством наша героиня 
заразилась от папы. В его багаже 
проза, стихи, поэмы. Правда, кро-
ме домашних, их пока никто не 
видел. «Если ты хочешь прочитать 
хорошую книгу, – сказал он однаж-
ды дочке, – напиши ее сама». Вот и 
пишет. Первые произведения ко-
рявенькими буковками Олеся вы-
водила в школьной тетради. Затем 
случилась «инциклопедия» котов. 
Сейчас вот ей греют душу львы. 
Девочка создает свою, альтерна-
тивную линию жизни классических 
персонажей, придумывает новых. 
Естественно попутно рождается 
море иллюстраций. Сам автор не в 
курсе, когда и чем закончится сей 
труд. Рулят сами герои. Но, кто зна-
ет, может, скоро начнет развивать-
ся и наша, камчатская история про 
ондатру Ондашу с обложки журна-
ла.

Сначала юный автор создает 
рукопись, попутно изучая пункту-
ацию, словарные слова, затем на-
бирает текст на компьютере и кор-
ректирует. Через несколько дней 
перечитывает, отсеивает лишнее, 
добавляет необходимое. Это не 

только творческий, но и образова-
тельный процесс, ведь Олеся прохо-
дит обучение в «Светелке», а школь-
ную программу осваивает дома. В 
школу заглядывает лишь на кон-
трольные работы и мероприятия. 
Девочка прикреплена к 15-й школе. 
Завуч всегда с нетерпением ждет 
новых книжек своей необычной 
ученицы. «Мама, я не хочу делать 
эти упражнения по русскому языку, 
они скучные. Можно писать свои 
истории?» Да не вопрос! Проштуди-
ровали учебник, изучили правила, 
выполнили задания – готово! Олеся 
очень любит читать, в том числе и 
школьные учебники с их интерес-
ными картинками. «Проглатывает» 
их за день-два. Если в детстве про-
сиживала над энциклопедиями, в 
том числе и по анатомии, ныне в 
приоритете сказки.

А что же экологический журнал? 
Будет ли продолжение? Уже сейчас 
Олеся вместе с мамой планируют 
следующий выпуск «За братьев на-
ших меньших». После просмотра 
фильма «Альбатрос», который де-
монстрировал Кроноцкий заповед-
ник, на семейном совете дружно 
решили: посветим его теме пла-
стика, поговорим о его угрозе для 
планеты.

– Всегда бы делали качествен-
ный пластик, который прослужит 
долго, – вздыхает девочка, – а вот 
эти тарелочки, палочки, зубные 
щетки, пакетики – зло. Птицы, жи-

вотные доверяют океану. Все, что 
мелькает в воде, воспринимают как 
еду. Ох, и наплакались мы на филь-
ме…

«МНЕ КУЛТУЧКА ВСЕХ ОЗЕР 
МИЛЕЕ»

«Что имеем, не храним. Потеряв-
ши, плачем» – эту мысль Олеся озву-
чила и на XI Городском слете юных 
авторов «Открытый микрофон», ко-
торый состоялся пару недель назад. 
Вот выдержка из ее речи:

– Дорогие друзья! Желаю пове-
дать вам одну удивительную речь. 
Надо сказать, феноменальную 
вещь. Дело в том, что в нашем го-

роде есть то, о чем мечтают наши 
процветающие города в развитых 
странах. Чтобы у них это было, 
они просят у своего правительства 
большие деньги, разрабатывают 
грандиозные проекты, проводят 
сложные работы, чтобы потом на-
слаждаться этим и получать огром-
ную радость. Догадались, о чем 
идет речь? Конечно же, о нашем 
родном Култучном озере! На самом 
деле это жемчужина нашего горо-
да, целая экологическая система. 
Жизнь подарила нам настоящий 
природный парк со множеством 
удивительных обитателей. Правда, 
сейчас он находится в неухожен-

ном состоянии, потому что наши 
жители не осознают, чем владеют. 
Очень редкие города могут похва-
статься тем, что у них есть живой 
природный объект, которому нет 
цены. Вместо того, чтобы оберегать 
озеро и заботиться о нем, власти 
города позволяют, чтобы это чудо 
было разрушено. Там планируется 
построить визит-центр, скейт-парк 
и т. д. Но ведь такие объекты есть 
в любом городе, а такое озеро да-
леко не в каждом. Помогите спасти 
озеро, пока оно еще живое! Потому 
что если все это построят, равно-
весие нарушится и жизнь уйдет. 
Чтобы обратить внимание на про-
блему Култучного озера, я сочини-
ла шуточную песенку. Она поется 
на мотив «Дед Мороз и лето». Там 
есть и такие слова: «Мне Култучка 
всех озер милее, потому что мы на 
ней взрослеем. И ничуть об этом не 
жалеем, хоть и лета нет вообще». Ее 
может подпевать любой ребенок. 
Особенно припев – ля-ля-ля. Его уж 
точно все знают.

Альтернативные истории Олеси 
всегда заканчиваются хорошо, зло-
деи непременно встают на путь ис-
правления. В творчестве маленькая 
писательница всегда руководству-
ется принципами добра. Зачастую 
народ пошумит и успокаивается, 
мол, «общественники защитят 
озеро, природный парк, деревья», 
«экологи занимаются проблемой». 
Но Олеся считает, что очень многое 
зависит от каждого из нас. Давай-
те делать это вместе, а? Пусть все 
истории нашего города, края будут 
добрыми.<
Фото из архива семьи 
ВАЛЕНБАХОВЫХ

сердце

> Спорт <

Олеся с подругами на Култучном озере

<

Определены лучшие авиамоделисты 
и судомоделисты Камчатки
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  ПОНИЖЕНИЯ РАЙОННОГО 
КОЭФФИЦИЕНТА НЕ БУДЕТ

«Ни о каком понижении районного ко-
эффициента речи не идет и идти не может», 
– такое заявление сделал губернатор Влади-
мир Илюхин, выступая на расширенном за-
седании совета Федерации профсоюзов Кам-
чатки.

Заработная плата и минимальный размер 
оплаты труда в 2020 году стали главной те-
мой разговора на заседании.

«На протяжении пяти лет мы ежегодно 
индексируем оклады работников бюджетной 
сферы в крае. И в то время, как работникам 
федеральных учреждений зарплата проин-
дексирована только 1 октября 2019 года, мы 
провели очередное повышение (на 4,3 про-
цента) на 9 месяцев раньше – с 1 января. Оче-
редная индексация зарплат бюджетников на 
3,8 процента планируется с 1 октября 2020 
года», – сказал Владимир Илюхин.

Губернатор опроверг информацию о воз-
можном снижении районного коэффициен-
та.

«Ни о каком понижении районного коэф-
фициента речи не идет и идти не может», – 
сказал глава региона.

При этом правительство края согласно, 
что действующая система оплаты труда ра-
ботников бюджетной сферы требует совер-
шенствования.

«Закон, устанавливающий минимальный 
размер должностного оклада не ниже МРОТ, 
не решит проблему упорядочивания опла-
ты труда бюджетников, поскольку система 
оплаты труда указанной категории работ-
ников включает в себя не только оклады, но 
и различные виды надбавок, компенсаций 
и стимулирующих выплат, – объяснил гла-
ва субъекта. – К этой проблеме необходимо 
подходить комплексно, и, полагаю, эффек-
тивным решением мог бы стать специаль-
ный федеральный закон об оплате труда, в 
котором были бы предусмотрены основные 
принципы установления базовых должност-
ных окладов по всем категориям работников 
бюджетной сферы и остальных элементов 
оплаты труда».

  В ПОЛЁТАХ ОТКАЗАНО

На Камчатке прекращена деятельность 
компании «Тува авиа», вертолет которой 
совершил жесткую посадку в районе горы 
Дзензур

Росавиация исключила из сертификата 
эксплуатанта пять вертолетов МИ-8Т, ко-
торые были арендованы и использовались 
предприятием «Тува авиа».

Напомним, вертолет МИ-8Т совершил 
жесткую посадку 13 августа этого года. На 
его борту находились 22 пассажира и 3 члена 
экипажа. В результате происшествия постра-
дали три человека, у двоих – переломы ног, у 
третьего – травма шеи. Воздушное судно по-
лучило повреждение конструкции хвостовой 
балки и несущих винтов.

Сразу после инцидента губернатор Влади-
мир Илюхин обратился к главе Росавиации 
Александру Нерадько с просьбой провести 
проверку в отношении авиаперевозчика.

«Проведенная проверка выявила грубей-
шие нарушения. Их там целый перечень в 
части безопасности полетов и обслуживания 
на земле. На этом основании Росавиация 
приняла решение об исключении пяти вер-
толетов МИ-8Т из сертификата эксплуатанта 
компании «Тува авиа». Сегодня эта компания 
на территории Камчатского края больше не 
летает. Летная деятельность может быть про-
должена только после надлежащей органи-
зации работы наземных служб и приведения 
воздушных судов в полное соответствие с 
требованиями законодательства», – сообщил 
заместитель председателя Правительства 
Камчатского края Юрий Зубарь.

По его словам, данный перевозчик вызы-
вал обеспокоенность еще до того, как случил-
ся этот инцидент. К сожалению, Камчатское 
территориальное управление воздушного 
транспорта не имеет права проверять ор-
ганизации, зарегистрированные в других 
регионах, но ведущие операционную дея-
тельность в нашем регионе. Во избежание 
подобных ЧП в будущем правительство края 
выступило с инициативой внести соответ-
ствующие коррективы в федеральное зако-
нодательство.

Первая группа детей вылетела 10 
октября, вторая – 16 октября. Всего 
в проекте принимают участие 60 
ребят и 6 сопровождающих из Пе-
тропавловска-Камчатского, а также 
Елизовского, Усть-Большерецкого, 
Усть-Камчатского и Пенжинского 
муниципальных районов. В про-
грамме путешествия – Москва, 
Калуга, Козельск, Тула и Санкт-
Петербург.

Ребята станут гостями област-
ных и муниципальных музеев, оз-
накомятся с историей Тульского 
кремля и примут участие в обзор-
ной экскурсии по Москве. В Санкт-
Петербурге их ждет увлекательный 
тур «Моя Россия: град Петров». Там 
они также посетят музеи, Эрмитаж, 
Мариинский театр, достопримеча-
тельности и прочие познаватель-
ные места.

Возрождение и развитие детско-
го туризма является одним из при-
оритетных направлений в реализа-
ции государственной политики на 
Камчатке. Этот проект имеет соци-
альную направленность. Большая 

часть его участников – дети-сиро-
ты и дети, оставшиеся без попече-
ния родителей, а также ребята из 
многодетных и малообеспеченных 
семей. Также в состав групп входят 
одаренные дети с хорошей успева-
емостью в школе, победители раз-
личных конкурсов, соревнований и 
олимпиад, рассказали в Агентстве 
по туризму и внешним связям Кам-
чатского края.

Расходы на поездку берет на себя 
госпрограмма «Развитие внутрен-
него и въездного туризма в Камчат-
ском крае».

60 камчатских ребят посещают различные 
города страны в рамках федерального 
проекта по развитию детско-юношеского 
туризма «Моя Россия»

По городам  
и весям

Ежегодная агропромышленная 
выставка «Золотая осень» приуро-
чена к празднованию Дня работ-
ника сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности. 
Выставка этого года стала 21-й по 
счету. В ее открытии приняли уча-
стие председатель Правительства 
России Дмитрий Медведев, его 
заместитель Алексей Гордеев, ге-
неральный директор Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной 
организации ООН Цюй Дунъюй и министр сельского хозяйства 
России Дмитрий Патрушев.

В этом году в выставке приняли участие более 1 500 представи-
телей российских регионов, стран ближнего и дальнего зарубежья. 
Страной – партнером «Золотой осени» стала Сербия.

Камчатку представляла делегация под руководством заместите-
ля председателя правительства региона Марины Субботы. В экспо-
зиции нашего края была представлена продукция лучших предпри-
ятий сельского хозяйства и рыбной промышленности.

«Главной темой экспозиции Камчатского края было определено 
развитие экспортно ориентированного производства сельхозпро-
дукции региона и укрепление перерабатывающей отрасли. Мы сде-
лали особый акцент на высококачественных региональных брен-
дах, продукция которых соответствует современным требованиям 
и пользуется популярностью не только на Камчатке, но и за ее пре-
делами. Как результат проведенной работы – наш стенд стал одним 
из самых посещаемых на выставке», – отметила Марина Суббота.

Делегация нашего края также приняла участие в деловой про-
грамме форума и провела переговоры о сотрудничестве с крупней-
шими компаниями агропромышленного комплекса и профильны-
ми федеральными ведомствами.

Дальневосточная ярмарка 
пройдет в столице со 2 по 8 де-
кабря. В этом году павильоны 
разместят на Новом Арбате, 
на всем протяжении главной 
туристической улицы Москвы. 
Там появятся несколько улич-
ных сцен, на которых в тече-
ние всего дня будут выступать 
музыкальные и танцевальные 
коллективы, этнические и со-
временные, прилетевшие на 
мероприятие со всего Дальне-
го Востока. В анимационных 
павильонах ежедневно будут 
проходить мастер-классы, во 
время которых посетители по-
знакомятся с традиционными 
промыслами и творчеством 
коренных народов региона. 
Также в программу войдут ин-
терактивные лекции, посвя-
щенные культуре, развитию, 
истории и сегодняшнему дню 
Дальнего Востока, презента-
ции продукции Дальневосточ-
ного региона.

Ассортимент торговых шале 
обещает быть еще более бога-
тым и разнообразным, чем в 
прошлые годы. Их посетители 
смогут приобрести привезен-
ные с Дальнего Востока море-
продукты, рыбу, чайные сборы 

из таежных ягод и трав, сувени-
ры и крафтовые изделия народ-
ных промыслов.

Ярмарка покажет своим го-
стям современные арт-объекты, 
привезенные с Дальнего Восто-
ка, которые будут расположе-
ны вдоль всего Нового Арбата, 
изюминкой площадки станет 
интерактивная зона «Дальне-
восточная тайга» – имитация 
фрагмента дальневосточного 
природного ландшафта в цен-
тре Москвы, для чего на улице 
будут «посажены» живые гор-
ные сосны, кедровый стланик, 
мхи.

На ярмарке будут располо-
жены интерактивные экраны, 
с помощью которых каждый 
сможет узнать об уникальных 
программах социально-эконо-
мического развития Дальнего 
Востока, получить информацию 
о преференциях для бизнеса, 
размере подъемных для учите-
лей и врачей. Молодежь, без-
условно, заинтересует возмож-
ность купить дом или квартиру 
в кредит по рекордно низкой 
ставке 2 процента годовых. Так-
же будут представлены туризм, 
образование и бизнес в феде-
ральном округе.

> Деловая Камчатка <

В гостях  
у «Золотой осени»

Дальний Восток – 
на Новом Арбате

Камчатская делегация приняла 
участие в главном аграрном форуме 
страны «Золотая осень», который 
прошел на ВДНХ 9–12 октября. Она 
представила продукцию лучших 
предприятий нашего края

Павильон Камчатского края вновь 
откроется на Дальневосточной 
ярмарке в Москве. Его гости 
смогут познакомиться с товарами 
камчатских производителей из рыбы 
и дикоросов, сувенирами

Жители Вывенки смогут 
добраться в административный 
центр Олюторского района на 
вездеходе и катере

По поручению губернатора Владимира Илюхина приоб-
ретен транспорт для организации сообщения между селами 
Вывенка и Тиличики.

В северный район Камчатки уже доставлены вездеход 
марки ТГ-126-07 и катер «Корвет 950 PRO». С их появлением 
у жителей Вывенки появился альтернативный вид транспор-
та, до этого до села Тиличики можно было добраться только 
вертолетом.

«Мы рассчитываем, что вездеход начнет работу в декабре, 
когда замерзнет река Вывенка, по которой проходит марш-
рут. Рейс будет регулярным. В навигацию следующего года 
альтернативой станет катер, который также будет курсиро-
вать до Вывенки по расписанию», – объяснил глава Олютор-
ского района Олег Свириденко.

Вездеход вмещает двенадцать пассажиров или четыре 
тонны груза. Вывенку и Тиличики разделяют около пятиде-
сяти километров, время в пути при нормальных погодных 
условиях составит около трех часов. Катер, способный вме-
стить 10 человек, преодолеет путь по воде за час.

Новый транспорт сделает 
ближе Вывенку и Тиличики

  СПРАВКА

Федеральная программа «Моя 
Россия» реализуется с 2014 года. 
Ее цель – популяризация культур-
ного наследия народов России и 
приобщение молодежи к истории 
и культуре страны, воспитание па-
триотизма. С 2016 по 2018 годы на 
Камчатке в этом проекте принял 
участие 231 человек.
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Первую на 
Камчатке частную 
комнату матери 
и ребенка Kidstop 
подключили к 
электросетям. 
Это произошло 
благодаря помощи 
губернатора 
Владимира 
Илюхина

Kidstop – двухкомнатный пави-
льон в районе краевой столицы, 
в котором мамы могли бы покор-
мить и переодеть малышей. Про-
ект создан жительницей Петро-
павловска-Камчатского Надеждой 
Дутовой. Открытие первой част-
ной комнаты матери и ребенка 
было запланировано на 7 сентя-
бря, но из-за сложностей с под-
ключением помещения к электро-
сети его пришлось перенести на 
неопределенный срок. С просьбой 
помочь в решении этого вопроса 
Надежда Дутова обратилась к гла-
ве региона.

«У меня родился первый ре-
бенок, я начала с ним гулять и 
столкнулась с проблемой: если 
уехать далеко от дома, его негде 

будет покормить и переодеть. В 
наших торговых центрах комнат 
матери и ребенка попросту нет. 
Я неоднократно обращалась к ру-
ководителям ТЦ, многие обещали 
подумать, но в итоге идею никто 
не поддержал, тогда я решила сде-
лать все своими руками. Мне бы 
хотелось, чтобы таких мест в на-
шем городе становилось больше», 
– рассказала губернатору Надеж-
да.

После того, как Владимир 
Илюхин поручил руководству  
ПАО «Камчатскэнерго» решить 
проблему, в Kidstop появился свет.

«Проект чудесный, он одно-
значно заслужил поддержку. У мам 
совершенно точно должна быть 
возможность в комфорте пере-
одеть и покормить ребятишек. Эту 

инициативу нужно распростра-
нять: в краевой столице должны 
быть минимум три – четыре такие 
точки. Главе Петропавловска-Кам-
чатского дано поручение обсудить 
с сетевиками и владельцами ком-
мерческой недвижимости обору-
дование специальных помещений 
под эти цели. Уверен, камчатские 
мамы их заслужили», – отметил 
Владимир Илюхин.

Он также поручил проработать 
варианты подключения Kidstop к 
водоснабжению.

«Итог встречи с губернатором 
действительно был очень неожи-
данным. Я обращалась только с од-
ной проблемой, а мне предложили 
массу приятных бонусов, о которых 
я и подумать не могла», – подели-
лась Надежда Дутова.

По словам руководителя Агентства по 
занятости и миграционной политике Кам-
чатского края Натальи Ниценко, в 2014 году 
служба занятости Камчатского края разра-
ботала программу по трудоустройству и ста-
жировке молодых специалистов в Корякском 
округе, направленную на решение проблемы 
нехватки кадров на севере региона. С того 
момента пятьдесят восемь выпускников про-
фессиональных учебных заведений смогли 
устроиться на свою первую после получения 
диплома работу в Карагинском, Олютор-
ском, Тигильском, Пенжинском районах. 
Выпускников приняли «Камчатоленпром», 
детско-юношеская спортивная школа Пен-
жинского района, Корякская окружная боль-
ница, противотуберкулезные диспансеры в 
Палане и Тиличиках, агропромышленный 
комплекс «Корякский», Тигильская и Олю-
торская районные больницы, Ачайваямская 
средняя школа, Карагинский районный суд и 
другие работодатели.

Молодые люди работают по профессиям 
оленевода, медицинской сестры, медицин-
ского брата, тренера-преподавателя, лабо-
ранта, лаборанта-техника, сварщика, учите-
ля начальных классов, секретаря судебного 
заседания.

Стать участниками программы могут 
выпускники профессиональных учебных 

заведений, которые получили диплом не 
более трех лет назад. Во время стажировки 
им дают опытного наставника, оказыва-
ют материальную поддержку. Кроме того, 
молодым специалистам компенсируют за-
траты на проезд до населенных пунктов, 
в которых расположены предприятия и 
организации, принявшие их, и на оплату 
жилого помещения. Дополнительную ин-
формацию можно получить в любом цен-
тре занятости населения, а также в крае-
вом агентстве по занятости по телефону  
8 (415-2) 42-77-95.

Север ждёт молодых

Порядка 60 молодых специалистов прошли 
стажировку в Корякском округе за последние 
пять лет. Это стало результатом программы 
трудоустройства выпускников в северных селах 
края

«Оперативно взаимодей-
ствуя с кадровыми служба-
ми предприятий, удалось 
закрыть потребность ООО 
«Спецполимерстрой» в 
разнорабочих, индивиду-
ального предпринимателя 
Семина – в дорожных ра-
бочих, АО «СК «Согаз-Мед» 
– в водителях, ООО «Дав-
Дисконт» – в продавцах и 
грузчиках. Для ООО «Вос-
точный берег» специалисты 
центра занятости Петропав-
ловска-Камчатского также 
подобрали работников. И 
это лишь малая часть пред-
приятий города, которые 
были обеспечены квалифи-
цированными кадрами при 
содействии центра занято-
сти», – рассказала руководи-
тель Агентства по занятости 
населения и миграционной 
политике Камчатского края 
Наталья Ниценко.

В 2019 году за содействи-
ем в подборе необходимых 
работников в городской 
центр уже обратились более 
пятисот работодателей. Они 
предоставили информацию 
о тринадцати с половиной 
тысячах вакансий, из них 

три с лишним тысячи заяви-
ли предприниматели.

«При необходимости 
мы подбираем персонал 
не только из числа клиен-
тов, которые зарегистри-
ровались у нас для поиска 
работы, но и среди людей, 
которые самостоятельно 
разместили свои резюме на 
портале «Работа в России», 
– отметили сотрудники 
центра занятости населе-

ния Петропавловска-Кам-
чатского.

Кроме того, соискателям 
вакансий и работодателям до-
ступен краевой интерактив-
ный портал rabota.kamgov.ru. 
Его пользователи также могут 
самостоятельно искать рабо-
ту или кандидатов на трудо-
устройство, получать инфор-
мацию о положении на рынке 
труда, а также о программах и 
проектах службы занятости.

Работа ищет человека
2 954 человека начали работать на предприятиях 
края благодаря службе занятости Петропавловска-
Камчатского

9Регион> Новый детсад в Петропавловске рассчитан на 170 мест <

В Kidstop теперь 
есть свет

Детский сад на 
улице Арсеньева 
в Петропавловске 
будет сдан в 
декабре 2019 года

Работы по строительству дет-
ского сада на улице Арсеньева 
были возобновлены в начале 
2019 года после заключения до-
говора с новым подрядчиком, 
так как прежний подрядчик не 
справился с поставленной за-

дачей. Дошкольное учреждение 
рассчитано на 170 мест, 60 из 
которых предусмотрены для де-
тей в возрасте от полутора до 
трех лет.

Как рассказали в министер-
стве строительства Камчатско-
го края, на сегодня выполнены 
все основные строительные 
работы в здании. Смонтиро-
вана дренажная система, про-
изведена гидроизоляция стен 
и фундаментов, сделано ошту-
катуривание стен и поверхно-
стей перегородок. Готовность 
наружных сетей инженерных 

коммуникаций составляет 
100%. Также полностью выпол-
нены работы по обустройству 
подпорной стенки. Практи-
чески завершено возведение 
ограждения. Основные силы 
подрядной организации сейчас 
сосредоточены на отделочных 
работах, утеплении фасада и 
благоустройстве территории – 
установке малых архитектур-
ных форм, асфальтировании и 
озеленении.

Строительство детского сада 
ведется благодаря дотациям, 
выделенным Камчатскому краю 

за достижение высоких пока-
зателей социально-экономи-
ческого развития. Полуостров 
вошел в список 40 субъектов 
России, получивших дополни-
тельное федеральное финан-
сирование в размере 700 млн 
рублей по итогам 2017 года. 
Правительство края направило 
эти средства на развитие биз-
неса, туризма и социальной 
сферы, в том числе и на строи-
тельство детского сада на улице 
Арсеньева, которое ведется в 
рамках национального проекта 
«Демография».

Новый детсад  
откроется в декабре

> Перспективы <

Реклама

МП ТЕХНОЛОГ РАДИО
ПРЕДЛАГАЕТ ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ ФЛОТА РП:
• Гидроакустический прибор «БУГЕЛЬ» – защита улова палтуса от косаток,
• Гидроакустический светопроблесковый прибор «ЗИПК» – защита выхода рыбы при кольцевании невода,
• Комплект светопроблесковый «ЛУЧ» – для нижней подборы на промысле кальмара,
• Комплект оборудования приманки «КРАБАКС» для крабового порядка – дополнительный суточный вылов,
• Гидроакустический макет «КАСАТКА» – защита улова на ставном неводе от нерп и сивучей.

Тел.: 8-918-154-04-11, e-mail: briz351@mail.ru
Реклама
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– Константин Александрович, 
сегодня в распределении водных 
биоресурсов России главную 
роль играет «исторический прин-
цип» (долгосрочное закрепление 
ресурсов). Этот принцип суще-
ствует только в нашей стране или 
он давно известен в мире?

– «Исторический принцип» яв-
ляется аналогом режима управ-
ления ресурсами, основанного на 
праве собственности (right based 
management – RBM). Первая про-
грамма RBM для промышленного 
рыболовства была реализована в 
1970-х годах на исландском про-
мысле сельди. Наилучших резуль-
татов в его применении удалось 
добиться как при промышленном 
многовидовом траловом промысле 
в Британской Колумбии (Канада), 
так и при кустарном промысле в 
Эквадоре.

Система на основе права на ре-
сурс базируется в большей степе-
ни на интересе правообладателя. 
Правообладатели, которые имеют 
большую заинтересованность в со-
хранении ресурса, мотивированы 
взять на себя больше ответствен-
ности за управление ресурсом и 
заботу о нем, так как здоровые по-
пуляции рыб дают возможность 
выловить больше. На этой осно-
ве можно регулировать размер и 
производительность рыболовного 
флота, количество дней промысла, 
общую вместимость трюмов судов 
и количество используемых орудий 
лова, совершенствовать орудия и 
способы лова, делая их более эф-
фективными и экологически без-
опасными.

Исследования показывают, что 
программы RBM позволяют по-
высить общую экономическую 
эффективность рыболовства и 
безопасность для рыболовных 
предприятий. Сезоны промысла 
становятся более предсказуемыми, 
в результате чего более стабилен и 
безопасен рынок труда, растет рен-
табельность.

– Что дала система долгосроч-
ного наделения ресурсами рыб-
ной отрасли России?

– В нашей стране «исторический 
принцип» позволил рыбацким ком-
паниям планировать свою деятель-
ность на перспективу, строить и 
модернизировать флот. Предпри-
ятия, обладающие квотами на дол-
госрочной основе, уже заложили 
ряд новых судов, модернизируют 

старые суда, устанавливают на них 
новое оборудование, строят пере-
рабатывающие мощности. Нужно 
признать, что определенную поло-
жительную роль сыграло введение 
инвестиционных квот, хотя меха-
низм их применения, видимо, нуж-
дается в существенном совершен-
ствовании.

Увы, наши рыбаки не в полной 
мере использовали данную возмож-
ность. Очевидно, они не были уве-
рены в том, что ресурсы у них не за-
берут. И надо сказать, их опасения 
подтверждаются.

Кроме того, есть примеры того, 
как «исторический принцип» моти-
вирует российский рыбный бизнес 
заботиться о ресурсе. Так, добыт-
чики минтая добровольно взяли 
на себя обязательство по ограни-
чению выхода икры минтая, за что 
они и были наказаны ФАС (на мой 

взгляд, совершенно необоснован-
но, так как эта мера была направ-
лена на внешний, а не внутренний 
рынок!). Другой пример – несогла-
сие рыбацкого сообщества с увели-
чением ОДУ минтая в некоторых 
районах промысла, что было про-
диктовано опасениями перелова и 
обрушения рынка.

– По мнению ФАС, «историче-
ский принцип» превратил рыб-
ную отрасль в закрытый клуб, 
куда невозможно попасть новым 
игрокам, а старые игроки кон-
центрируют в своих руках боль-
шое количество долей квот. В 
других странах, где рыболовство 
играет важную роль в экономике, 
эта отрасль открыта для всех, кто 
хочет попробовать силы в мор-
ском промысле?

– Можно начать с того, что мор-
ской промысел – это весьма капита-
лоемкий, опасный и рискованный 
бизнес. Непрофессионализм здесь 
приводит к тяжелым последствиям. 
В некоторых странах, в том числе в 
Норвегии, выстраивают различные 
ограничения с целью недопущения 
в рыболовный бизнес случайных и 
непрофессиональных людей из не-
рыбацкой среды.

Как указывает ФАС, в России 
по прошествии времени квотами 
распоряжаются не те предпри-
ятия, которым они были выделены 
первоначально. Но это происходит 
на законном основании и ведет к 
повышению эффективности их ос-
воения. К тому же чрезмерную кон-
центрацию можно законодательно 

ограничить. А при аукционной 
продаже биоресурсов их собствен-
никами становятся неизвестные 
владельцы денежных средств, в том 
числе из-за рубежа.

Нынешний порядок наделения 
квотами хозяйствующих субъектов 
имеет недостатки, но не те, о кото-
рых говорит ФАС.

– Если недостатки все-таки 
есть, как, на ваш взгляд, следует 
усовершенствовать «историче-
ский принцип»?

– Мне представляется, что со-
вершенствование «исторического 
принципа» может заключаться в 
увеличении платы за ресурс, как 
определенная компенсация в слу-
чае отказа от проведения аукцио-
нов. Кроме того, можно обсудить 
возможное применение в России 
лучших практик зарубежного опы-
та. Его примеры я вам сейчас при-
веду.

В ЮАР до 1998 года квоты рас-
пределялись на долгосрочной 
основе. При этом министерство 
рыбного хозяйства внедрило ин-
дивидуальные переходные квоты 
(ITQ) с правом их аренды на опре-
деленный срок, после чего лимиты 
передаются государству. Предусмо-
трено, что права на вылов сдаются 
в аренду, но не продаются. Система 
ITQ предполагает относительно 
скромные масштабы государствен-
ного вмешательства, но не допу-
скает концентрации прав на вылов 
у экономически сильных предпри-
ятий.

В США Совет по управлению 
рыболовством в северной части 
Тихого океана, который курирует 
все федеральное рыболовство в Се-
верной Пацифике на расстоянии 

от трех до 200 миль от побережья 
Аляски, выделяет индивидуальные 
рыболовные квоты (IFQ) для про-
мысла минтая в Беринговом море и 
добыче палтуса. Обладатель IFQ не 
имеет права собственности на рыбу 
в воде, но имеет гарантию доступа 
к ресурсу.

Также представляет интерес про-
грамма квот по развитию местных 
общин (CDQ) для промысла донных 
рыб в заливе Аляска. Эти квоты 
для 65 сел в пределах 50 миль от 
побережья Аляски составляет 10 
процентов от общей квоты донных 
рыб. Программа была создана для 
содействия экономическому разви-
тию в этих регионах, и статистиче-
ские данные указывают на успех.

– Вы упомянули американский 
Совет по управлению рыболов-
ством в северной части Тихого 
океана. Это государственная 
структура или общественная?

– Такие советы в США являют-
ся аналогами наших научно-про-
мысловых или рыбохозяйственных 
советов. В свое время мы (WWF) 
организовали поездку камчатских 
рыбаков на Аляску, чтобы позна-
комить их с деятельностью Совета 
по управлению рыболовством в 
северной части Тихого океана. На 
мой взгляд, это было полезно. Бо-
лее того, я договорился с руковод-
ством этого совета о том, что такие 
встречи могут быть регулярными. 
Но сейчас в связи с политической 
обстановкой этот обмен, видимо, 
пока не очень актуален.

К сожалению, научно-промысло-
вые или рыбохозяйственные сове-
ты играют у нас гораздо меньшую 
роль. Если бы их влияние было 
более существенным, то процесс 

распределения квот и долей квот 
мог бы стать более прозрачным и 
справедливым, с участием не толь-
ко представителей власти и техни-
ческих экспертов, но и правооб-
ладателей (рыбаков и владельцев 
судов).

– В 2002 году, когда государ-
ство впервые опробовало аукци-
оны по продаже квот, вы с вашим 
коллегой Василием Спиридоно-
вым написали статью «Рыба гни-
ет с молотка». В ней вы привели 
доводы против такой практики 
распределения ресурсов. Мож-
но ли эти доводы считать вновь 
актуальными, учитывая возврат 
аукционов в рыбный бизнес?

– Да. Компании, заплатившие 
за квоты непомерную цену, не 
смогут инвестировать деньги в 
строительство и модернизацию 
флота. По сути, эта система тол-
кает рыбаков на перелов, чтобы 
покрыть дополнительные расходы 
на приобретение лотов в процес-
се аукционов. К тому же система 
аукционов никак не учитывает 
тот факт, что водные биоресурсы 
подвержены существенным флук-
туациям численности.

Пока я не вижу оснований для 
оптимизма. Деньги, собранные 
на аукционах, поступят в общий 
бюджет РФ, а у компаний, суще-
ственно потратившихся на покуп-
ку долей квот, не будет ни возмож-
ностей, ни желания вкладываться 
в развитие, без гарантии получить 
квоты в долгосрочной перспекти-
ве.

На мой взгляд, использование 
мирового опыта может оказаться 
крайне полезным для дальнейше-
го обсуждения судьбы «историче-
ского принципа», а управление на 
основе права рыбаков на ресурс 
может послужить теоретической 
основой для такого рода дискус-
сий с органами управления: Рос-
рыболовством, минсельхозом, 
Федеральной антимонопольной 
службой, законодательными и ис-
полнительными органами феде-
рального и регионального уров-
ней.

Не претендуя на истину в по-
следней инстанции и не являясь 
специалистом по управлению, я 
надеюсь на то, что рыбаки-прак-
тики и специалисты по управле-
нию рыбной отраслью выскажут 
свое мнение по этому вопросу.

Право на ресурс и ресурс права

7–8 октября состоялись первые (в рамках 
нового законодательства) аукционы по 
продаже долей квот на вылов краба. Это 
усилило дискуссию о распределении 
и эффективности использования 
водных биоресурсов. Наша газета также 
принимает в ней участие. В этот раз 
мы пригласили к разговору кандидата 
биологических наук, старшего советника 
программы по устойчивому рыболовству 
WWF России Константина Згуровского

КОМПАНИИ, ЗАПЛАТИВШИЕ ЗА КВОТЫ 
НЕПОМЕРНУЮ ЦЕНУ, НЕ СМОГУТ 
ИНВЕСТИРОВАТЬ ДЕНЬГИ В СТРОИТЕЛЬСТВО И 
МОДЕРНИЗАЦИЮ ФЛОТА

Константин Згуровский
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>Сергей НИКОЛАЕВ
ГОРЯЧИЙ 1979-Й

Вопрос разграничения морских 
пространств в Беринговоморье – 
сложный клубок проблем, которые 
копились еще со времен продажи 
Аляски. Самыми горячими стали 
1970-е годы, когда государства, 
имеющие выход к морю, стали вво-
дить рыболовные, а потом исклю-
чительные экономические зоны.

В 1977 году СССР при разграни-
чении 200-мильных зон уступил 
американцам район в средней ча-
сти акватории Берингова моря, 
важный для отечественного рыбо-
ловства. Американцы обязались 
компенсировать наши потери. Они 
ежегодно выделяли советским ры-
бакам квоту в своей зоне.

Этот хрупкий мир нарушили 
события в Афганистане. По вос-
поминаниям участников Берин-
говоморской экспедиции 1979 
года, все произошло так. Вечером 
было сообщение о вводе ограни-
ченного контингента советских 
войск в Афганистан, а ночью 
наши радисты перехватили при-
каз командующего 17-м районом 
Береговой охраны США: кора-
блям БОХР выйти в центральную 
часть Берингова моря и разо-
гнать экспедицию советских ры-
баков, вплоть до применения 
оружия. Буквально через два часа 
пришла срочная телеграмма из 
Минрыбхоза СССР: кратчайшими 
путями самым полным ходом воз-
вращаться домой.

Затем Запад бойкотировал 
Олимпиаду в Москве. И с 1981 года 
американцы не выделили нам ни 
грамма потерянных ресурсов.

Соглашение Шеварднадзе – Бей-
кера 1990 года о линии разграни-
чения морских пространств в Бе-
ринговом море стало логическим 
завершением целого ряда ошибок 
и уступок руководителей нашей 
страны. Речь шла об отторжении 
продуктивных участков, где воз-
можна ежегодная добыча порядка 
150 тысяч тонн различных объ-
ектов промысла (минтай, сельдь, 
камбала, палтус, треска, краб). 
Осознание возможных последствий 
этого соглашения пришло быстро. 
В итоге Конгрессу США пришлось 
ратифицировать документ в одно-
стороннем порядке в 1991-м. От-
ечественные парламентарии его не 
признали, что породило в спорном 
районе конфликтную ситуацию. 

Далее последовало несколько инци-
дентов. Один из них – задержание 
американцами камчатского рыбо-
ловного судна «Петропавловск» 10 
лет назад.

«ПЕТРОПАВЛОВСК» –  
В ПЛЕНУ

Летом 2001 года «Петропав-
ловск» вел промысел минтая в Бе-
ринговом море. В поисках промыс-
ловых скоплений судно оказалось 
вблизи границы, экипаж поставил 
трал.

«Минут через 20 появляется 
корабль Береговой охраны США 
и сообщает нам, что мы – в аме-
риканской зоне, – вспоминал впо-
следствии капитан «Петропавлов-
ска» Владимир Кальнев. – С другой 
стороны подходит патрульный 
корабль наших пограничников 
«Аскольд Пынько» и советует: не 
усугубляйте ситуацию, подчини-

тесь американцам, а мы будем 
рядом. БОХРовцы приказали дви-
гаться туда, откуда пришли. Мы 
потихоньку двинулись. Но фирма 
дала команду под любым предло-
гом прекратить движение. Они, 
видимо, надеялись выиграть вре-
мя и решить все вопросы в верхах. 
Мы имитировали поломку. Но аме-
риканцы все поняли. Они высади-
лись к нам на борт, взяли «Петро-
павловск» на буксир и потащили в 
Датч-Харбор».

За два года до этого на «линии 
Шеварднадзе» произошел анало-
гичный случай с другим россий-
ским рыболовным судном «Гессар». 
Американцы пытались задержать 
его, но другие наши суда не дали 
этого сделать. Они окружили «Гес-
сар» и увели его подальше от гра-
ницы. Тогдашний начальник Севе-
ро-Восточного погрануправления 
ФПС Прохода даже назвал это ху-
лиганством.

В дальнейшем БОХР США дей-
ствовала более решительно, что в 
полной мере испытал на себе эки-
паж «Петропавловска».

Судно отвели в Датч-Харбор. Его 
владелец заключил с американски-
ми властями мировое соглашение, 
заплатил штраф – около 300 тысяч 
долларов. «Петропавловск» уже 

должны были выпустить, но пошли 
накладки. Сначала штраф оказался 
не на том счете. А когда все пере-
оформили, грянуло 11 сентября. В 
США последовал полный запрет на 
все передвижения.

Экипаж попал в тяжелые усло-
вия. Продукты были на исходе. В 
основном готовили рыбу, которую 
успели выловить во время промыс-
ла. Потом часть команды удалось 
отправить домой. Остальные воз-
вращались на «Петропавловске».

Когда конфликт был исчерпан, 
судовладелец и администрация 
порта Петропавловска стали ис-
кать виновных. Крайним оказался 
капитан Кальнев. Его на год лиши-
ли диплома. Он себя виновным не 
считал и обратился в суд с иском.

КАМЧАТСКИЙ СУД ПРОТИВ 
США

Представители наших портовых 
властей заявили в суде, что «линия 
Шеварднадзе» – общеизвестный 
факт, о котором капитан Кальнев 
был обязан знать. Но в том и дело, 
что нет такого закона, по которому 
все должны о ней знать.

На тех картах, которые Кальнев 
получил от судовладельца перед 
рейсом (а это были карты, офици-
ально изданные Главным управле-
нием навигации и океанографии 
минобороны – ГУНиО), были нане-
сены морские границы только по 
тем международным договорам, 
которые вступили в силу. Соответ-
ственно, «линия Шеварднадзе» на 
них отсутствовала.

Ранее ГУНиО дважды обраща-
лось с запросом в МИД России о 
целесообразности отображения на 
морских картах границы по упо-
мянутому выше соглашению. И 
дважды МИД рекомендовал воз-
держаться от этого.

Кроме того, на «Петропавлов-
ске» были технические средства 
контроля. Информация о его ме-
стонахождении по спутнику шла на 
российский берег, однако ни одна 
оперативная служба не предосте-
регла капитана от захода в чужую 
зону. Да и наши пограничники не 
предъявили ему никаких претен-
зий (напомню, что в момент инци-
дента рядом с «Петропавловском» 
находился их корабль).

Городскому суду Петропавлов-
ска, куда поступил иск Кальнева, 
предстояло сделать то, чего 10 лет 
не могли сделать государственные 
умы двух стран: определить право-

вой статус линии Шеварднадзе. 20 
марта 2002 года он постановил, что 
«пересечение названной линии со 
стороны российских судов нельзя 
рассматривать как нарушение рос-
сийского законодательства».

Однако после истории с «Петро-
павловском» российские капитаны 
все-таки воздерживались лезть к 
американцам на рожон. Хоть наш 
суд оправдал Кальнева, повторять 
его судьбу никто не хотел.

СТРАСТИ НАКАЛЯЮТСЯ
И вот – новый виток между-

народного спора. 9 октября 2019 
года на заседании в Совете Фе-
дерации сенатор от Камчатско-
го края Борис Невзоров заявил, 
что существующее положение в 
Беринговом море нарушает ин-
тересы России. Он обратился к 
председателю СФ Валентине Мат-
виенко с просьбой внести этот во-
прос в повестку заседания Совета 
безопасности России. Матвиенко 
в ответ поручила профильным 
комитетам Совета Федерации рас-
смотреть эту проблему совместно 
с министерствами.

Глава комитета по аграрно-
продовольственной политике и 
природопользованию Совфеда 
Алексей Майоров подтвердил 
журналистам, что его комитет 
является соисполнителем поруче-
ния Матвиенко. По его словам, в 
подготовке документов участвуют 
также комитеты по международ-
ной политике и по обороне.

По словам президента ВАРПЭ 
Германа Зверева, рыбацкая ассо-
циация готова участвовать в об-
суждении вопроса и разработке 
предложений по пересмотру это-
го соглашения и восстановлению 
прав России на рыболовство в уте-
рянных морских акваториях.

По подсчетам ВАРПЭ, потери 
российской рыбопромышленной 
отрасли из-за действия подписан-
ного почти 30 лет назад соглаше-
ния о морских границах между 
СССР и США составили более 150 
млрд рублей.

Американская сторона также 
делает некоторые шаги по вопро-
су «линии Шеварднадзе», которые 
вряд ли понравятся российской 
стороне. Как сообщают информа-
гентства, Береговая охрана США 
объявила о наборе переводчиков 
для допроса русских моряков в 
случае массового задержания на-
ших судов в спорной акватории.<

«Линия фронта» в Беринговом море
Вокруг «линии Шеварднадзе» снова 
накаляются страсти. В Совете Федерации 
заявили, что существование этой 
линии нарушает интересы России. А 
Береговая охрана США объявила о наборе 
переводчиков для допроса российских 
моряков в случае массового задержания 
наших судов

БЕРЕГОВАЯ ОХРАНА США ОБЪЯВИЛА О 
НАБОРЕ ПЕРЕВОДЧИКОВ ДЛЯ ДОПРОСА 
РУССКИХ МОРЯКОВ
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1 ноября из 
Владивостока 
выйдет парусник 
«Паллада». 
Так начнется 
кругосветная 
экспедиция «Паруса 
мира», в которой 
также примут 
участие «Седов» и 
«Крузенштерн»

Кругосветная экспедиция учебно-па-
русных судов «Седов», «Паллада» и «Кру-
зенштерн» посвящена 200-летию от-
крытия Антарктиды и 75-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. Марш-
рут кругосветного похода частично по-
вторяет плавание экспедиции Фаддея 
Беллинсгаузена и Михаила Лазарева.

Первым в экспедицию отправит-
ся фрегат «Паллада»: судно выйдет из 
Владивостока 1 ноября, протяженность 
маршрута составит более 27 тысяч мор-
ских миль. Судном будет управлять ка-
питан Николай Зорченко, за плечами 
которого несколько кругосветных экс-
педиций.

За время стоянки на мысе Поспе-
лова на Русском острове на корабле 
выполнен монтаж реев на мачты, про-
ведена обтяжка стоячего такелажа и 
огневые работы на топах мачт. Сейчас 
на его борту завершаются работы по 
сборке двигателей, вспомогательного 

дизельного генератора и главного ди-
зеля, вводится в строй новое камбузное 
оборудование, идет подготовка жилых 
помещений. До 25 октября планиру-
ется заселение на корабль курсантов 
– участников кругосветного плавания. 
Рейс продлится 222 дня, 195 из которых 
«Паллада» проведет в море.

В начале декабря из Калининграда 
выйдет «Крузенштерн», из Кронштадта 
– «Седов». У «Седова» будет самое про-
должительное плавание – более года. 
Барк вернется в родной порт только 
12 декабря 2020 года. «Крузенштерн» 
пойдет по сокращенной программе: 
для судна запланирован трансатланти-
ческий маршрут – около 10 месяцев. В 
феврале 2020 года три судна встретят-
ся в антарктической части Атлантики, 
чтобы в течение трех дней провести со-
вместное маневрирование на 50-м гра-
дусе южной широты.

По пути следования корабли зайдут 
более чем в 40 портов Северной и Юж-
ной Америки, Африки, Европы и Оке-
ании. Во время каждого захода будут 
организованы культурно-просветитель-
ские мероприятия на борту судов и на 
берегу.

Во время экспедиции плавательную 
практику пройдут более 600 курсантов 
и около 60 юнг – школьников, которые 
будут направлены на парусники в рам-
ках государственной программы от 
Фонда поддержки развития российско-
го флота.

По окончании кругосветки «Седов» 
и «Крузенштерн» отметят юбилеи: в 
2021 году баркам исполнится 100 и 95 
лет соответственно.

Соб. инф.

Кругосветка 
под «Парусами мира»

Хотя Индия впервые приняла 
участие в Восточном экономиче-
ском форуме в 2019 году, с россий-
ским Дальним Востоком она уже 
знакома. В 1992 году она открыла 
консульство во Владивостоке, став 
в этом отношении первой страной 
в мире. В последующие десятиле-
тия ее интерес к Дальневосточно-
му региону, особенно к его запасам 
нефти и газа, возрос. Более того, 
еще в 2001 году индийская нефте-
газовая корпорация приобрела 
20% акций в проекте «Сахалин-1», 
и в последние годы индийские 
компании начали объявлять об ин-
вестициях в российский Дальний 
Восток. Например, в декабре 2017 
года энергетическая компания 
«Тата Пауэр» (Tata Power) объяви-

ла, что получила лицензию на раз-
работку угольного месторождения 
на полуострове Камчатка и добы-
чу энергетического угля, вложив в 
этот проект 4,7 млн долларов.

Как сказал в интервью изданию 
«Дипломат» (The Diplomat) член 
делегации Федерации торгово-про-
мышленных палат Индии, сопрово-
ждавшей Моди во время визита на 
ВЭФ-2019, помимо того, что Индии 
предоставлен доступ к ресурсам, ее 
участие в программе развития рос-
сийского Дальнего Востока «могло 
бы подготовить почву для отправ-
ки в регион индийских рабочих – 
как квалифицированных, так и не-
квалифицированных». Индийские 
рабочие могли бы воспользоваться 
возможностью трудоустройства 

на российском Дальнем Востоке 
в трудоемких секторах, таких как 
судостроение и добыча полезных 
ископаемых.

Кроме того, Индия и Россия пла-
нируют открыть морское сообще-
ние между Владивостоком и горо-
дом на юге Индии Ченнаи. Помимо 
того, что благодаря этому сообще-
нию почти вдвое сократится рас-
стояние и время доставки морских 
грузов из Индии в Россию, марш-
рут Ченнаи – Владивосток станет 
для Индии заменой маршруту, про-

ходящему через Суэцкий канал, 
которым Индия сейчас пользуется 
в торговле с Европой.

В основе сотрудничества Мо-
сквы и Дели на российском Даль-
нем Востоке лежат не только эко-
номические интересы. Мощным 
стимулом для партнерства явля-
ются и геополитические соображе-
ния.

Расширение присутствия на 
российском Дальнем Востоке 
усиливает присутствие Индии и 
ее влияние в непосредственной 

близости от Китая. То, что Ин-
дия будет пользоваться морским 
маршрутом Ченнаи – Владиво-
сток, не только позволит увели-
чить присутствие Индии в Южно-
Китайском море, где доминирует 
Китай, но также станет ответом 
на китайскую инициативу «Один 
пояс и один путь», которая уси-
лила влияние Китая и его присут-
ствие в непосредственной близо-
сти от Индии.

Что же касается России, причи-
ной привлечения Индии к участию 
в ВЭФ является роль Индии в каче-
стве потенциального «противове-
са», уравновешивающей силы в ус-
ловиях подавляющего присутствия 
Китая на российском Дальнем Вос-
токе.

«Возможное открытие Север-
ного морского пути, введение 
Японией в 2016 году плана сотруд-
ничества с Россией, состоящего 
из восьми пунктов, план сотруд-
ничества Южной Кореи с Росси-
ей в рамках инициативы «девяти 
мостов» – все это указывает на 
рост интереса [Восточной Азии] к 
[российскому Дальнему Востоку]», 
– пишет Ниведита Капур, аналитик 
из неправительственного аналити-
ческого центра Observer Research 
Foundation в Нью-Дели.
По материалам мировых СМИ

> Перспективы <

Индийский пасьянс
Индия может стать одним из главных 
инвесторов Дальнего Востока. Ее 
премьер-министр Нарендра Моди 
пообещал открыть кредитную линию 
на сумму один миллиард долларов для 
развития Дальневосточного региона
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Как пишет «Независимая га-
зета» со ссылкой на Федерацию 
профсоюзов Приморского края 
(ФППК), рядовой китайский ка-
менщик получает на государствен-
ной стройке в России зарплату бо-
лее 140 тысяч рублей в месяц при 
обычном восьмичасовом рабочем 
дне в одну смену и с часовым обе-
денным перерывом. Инженер на 
Дальнем Востоке в зависимости 
от уровня компетенции может рас-
считывать на зарплату от 60 до 80 
тысяч рублей в месяц, что заметно 
отличается от доходов китайского 
каменщика.

При этом подрядчики и субпо-
дрядчики завозят в Россию из Ки-
тая все новых и новых работников. 
Так, по замечаниям ФППК, в сред-
нем предприятия региона готовы 
до 70% своих вакансий отдавать 
гастарбайтерам.

«По заверениям руководителей 
предприятий, они не могут найти 
работников из числа граждан РФ, 
в частности приморцев, на такие 
должности, как мастер по обра-
ботке рыбы, водитель, слесарь, 
механик, электромонтер, газоэ-
лектросварщик. В это верится с 
трудом, – говорит руководитель 
ФППК Владимир Исаков. – Когда в 
одних городах и поселках Примо-
рья людей переводят на неполную 
рабочую неделю, в других – сокра-

щают без предоставления новых 
рабочих мест, отдавать открываю-
щиеся вакансии иностранцам не-
допустимо».

Такая ситуация ведет к кон-
фликтам между местными жителя-
ми и приезжими. Так, региональ-
ные СМИ сообщали о проведении 

в поселке Кугеси (Чувашия) ми-
тингов против китайских инвесто-
ров. Очевидно, активно выступая 
против привлечения капиталов из 
КНР, граждане не видят каких-ли-
бо бонусов для себя. Не исключе-

но, что в будущем таких столкно-
вений может быть больше, если 
чиновники не научатся объяснять, 
почему зарплата российского ин-
женера в разы меньше зарплаты 
китайского каменщика.

Почему китайские гастарбайтеры 
зарабатывают больше российских инженеров?

Средняя зарплата в Поднебесной обогнала по размеру 
российскую. Но более удивительно, что рядовые китайские 
строители получают в России в разы больше местных 
высококвалифицированных специалистов

131 3Дальний Восток> Сбербанк стал совладельцем сахалинской компании «Островной-краб» <

Сбербанк подержит краба

> Трудовой ресурс <

Сбербанк стал 
совладельцем 
сахалинской 
компании 
«Островной-
краб». Если бизнес 
окажется удачным, 
банк выиграет и 
от продажи своей 
доли

О том, что структура Сбербанка 
получила долю в компании, кото-
рая может заняться добычей краба, 
сообщил глава Информационного 
агентства по рыболовству Алек-
сандр Савельев. Это подтверждает-
ся данными ЕГРЮЛ. К ООО «Сбер-
банк инвестиции» перешли 5% в 
сахалинском ООО «Островной-
краб». Эта компания была создана в 
мае АО «УК «Дальневосточный ры-
бак» («ДВ рыбак») из Владивостока. 
Источник в отрасли включает «ДВ 
рыбака» в двадцатку крупнейших 
рыбопромышленников региона. 
По собственным данным, группа 
управляет более чем 30 судами и 
выловила в 2018 году свыше 60 тыс. 

тонн продукции. Владельцами «ДВ 
рыбака» указаны местные пред-
приниматели Алексей Байгужин 
(34%), Анатолий Галкин и Олег 
Симчук (по 33%). В «ДВ рыбаке» и 
Сбербанке воздержались от ком-
ментариев.

Компания «Островной-краб» 
создана для участия в аукционах 
по распределению 50% квот на до-
бычу краба, рассказал источник в 
отрасли.

По словам источника, Сбер-
банк выступает инвестором  

ООО «Островной-краб», но усло-
вием было вхождение в капитал. 
«Это, может быть, единственный 
пример такого партнерства. Веро-
ятно, компания не смогла найти 
иного подходящего залога», – го-
ворит он. Управляющий директор 
по методологии рейтингового 
агентства «Национальные кредит-
ные рейтинги» Станислав Волков 
отмечает, что получение минори-
тарной доли может быть компен-
сацией для Сбербанка, например, 
при кредитовании на более льгот-

ных условиях. Участие в аукци-
онах на крабовые квоты требует 
серьезных инвестиций – понятно, 
что Сбербанк захотел иметь долю 
для контроля за ходом освоения 
квоты и соблюдения бизнес-пла-
на, указывает замдиректора УК 
«Норебо» Сергей Сенников.

Добыча краба – высокорента-
бельный бизнес, отмечает господин 
Сенников. По его словам, суда для 
его вылова дешевле, чем для добычи 
минтая или трески, у краба прогно-
зируемые запасы, и себестоимость 
получается ниже отпускных цен.
«Коммерсант»

  СПРАВКА

Аукционы по распределению 50 процентов квот на добычу краба 
стартовали 7 октября. Квоты будут закрепляться на 15 лет. Размер 
квот в зависимости от вида ресурса и района промысла – от 5,263% 
до 100%. Годовой объем вылова выставляемого на торги краба оцени-
вался в 46 тыс. тонн. Совокупная начальная цена всех лотов – около 
125,5 млрд рублей.

Как следует из аукционной документации, за первые два дня были 
разыграны 12 лотов с квотами на вылов краба в Дальневосточном бас-
сейне. Один – с начальной ценой 1,28 млрд рублей, стартовая стои-
мость остальных – 3,39 млрд рублей. Как сообщил глава Росрыболов-
ства Илья Шестаков, конкуренция была не на всех торгах. Источник, 
знакомый с ходом аукционов, говорит, что многие лоты были проданы 
по начальной цене.

Основной победитель аукционов на данный момент – РРПК Глеба 
Франка, сообщили два источника в отрасли. По словам одного из них, 
структуры компании приобрели половину всех разыгранных лотов. В 
РРПК заявили, что в аукционах участвует ГК «Русский краб». В «Рус-
ском крабе» воздержались от комментариев до появления протокола.

Об интересе РРПК к крабовому бизнесу стало известно в 2017 году, 
когда структуры компании заплатили за квоты на вылов этого ресурса 
более 10 млрд рублей.

 ПОРЯДОК ЦИФР

Каждый десятый приехавший в Россию иностранец – гражда-
нин Китая, следует из данных МВД РФ за первое полугодие 2019 
года. За этот период на миграционный учет было поставлено 
863 тысячи китайцев, что на 30% больше, чем в первом полу-
годии прошлого года (664,8 тысячи).

Львиную долю приехавших составили туристы (623,2 тыся-
чи, или 72%), приехавшие на срок до 30 дней. Из 204,2 тыся-
чи китайцев, прибывших с другими намерениями, 71,3 тысячи 
указали в качестве цели приезда работу, 36 тысяч – учебу, 11,7 
тысячи – «частную» цель и 85,2 тысячи – «иное». По сравнению 
с тем же периодом прошлого года число приехавших по работе 
выросло на 13,1%, образовательных мигрантов – на 18,4%.

Хотя эти цифры представляются значительными, абсолютное 
большинство приезжающих из КНР быстро покидают терри-
торию России, и под определение мигрантов не подпадают: в 
первом полугодии было поставлено на учет 863 тысячи граждан 
Китая, а снято с учета – 805 тысяч. Учитывая, что часть прие-
хавших с краткосрочными визитами в конце первого полугодия 
снялись с учета уже во втором и, соответственно, не попали в 
последний отчет МВД, число краткосрочных гостей еще больше.

Это подтверждается Росстатом, который вычленяет из стати-
стики МВД тех, кто приехал менее чем на 9 месяцев. Согласно 
данным ведомства, в первом полугодии миграционный прирост 
(число прибывших из КНР на 9 месяцев и более минус количе-
ство выбывших) составил всего 3,5 тысячи человек.

В целом число китайских граждан, приезжающих в РФ на 
длительные сроки, невелико. Миграционный прирост в 2018 
году составил всего 477 человек, в 2017 году – 637, а в 2015 и 
2016 годах он сократился на 778 и 810 человек соответственно. 
С 2008 по 2014 годы общий прирост составил 16,3 тысячи граж-
дан Китая. С 2017 года по середину 2019-го 4,7 тысячи китайцев 
получили разрешение на временное проживание или вид на жи-
тельство.
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>Василий ГОЛОВНИН, 
журналист, Токио

Интересные дела творятся с се-
верокорейскими браконьерами 
в промысловых зонах Японского 
моря. Вначале против них была 

проведена беспрецедентная и не-
ожиданная операция силами по-
граничников ФСБ РФ. С убитыми, 
ранеными, арестованными судами 
и десятками захваченных товари-
щей из КНДР. И вот 7 октября в районе неве-

роятно богатого морепродуктами 
района Яматодай в японской зоне 
произошла другая очень интерес-
ная история. Промышлявший там 
большой северокорейский трау-
лер с командой примерно из 60 че-
ловек как-то вдруг утонул за двад-
цать минут. В Токио объявили, что 
он столкнулся с судном японского 
рыбнадзора, которое, как быстро 
выяснилось, ничуть не пострада-
ло. В зоне досадного инцидента 
при этом находились японский 
самолет и вертолет, а также три 
вооруженных пограничных сторо-
жевика.

Очень похоже, что северокорей-
цам наконец-то решили устроить 
промывку мозгов. Попрыгавших 

в воду рыбачков с потопленного 
судна японцы аккуратно выловили 
и передали на болтавшуюся рядом 
другую шаланду из КНДР.

Ребята в Северной Корее сейчас 
с невероятной энергией заняты 
бандитским морским промыслом. 
Это одна из немногих возможно-
стей получить валюту в обмен на 
контрабандные морепродукты. А 
добывают их разнообразные част-
ники: от мелкой шелупони, с тру-
дом раздобывшей в долг китайский 
мотор для утлой деревянной шалан-
ды, – до серьезных игроков с более 
крупными судами и вооруженной 
пиратской охраной.

Браконьерство ведется неве-
роятно нагло, с глумливым вы-
ставлением автоматов в сторону 

рыбоохраны – северокорейцы до 
последних событий были, похоже, 
убеждены, что при любом разви-
тии событий им ничего не сделают 
ни русские, ни японцы. Первые – в 
силу особых отношений традици-
онной дружбы, а вторые – из-за 
интеллигентской боязни кого-то 
подстрелить, утопить и иметь после 
этого критику со стороны внутрен-
него общественного мнения, а так-
же международные последствия. В 
том же районе Яматодай японские 
сторожевики не имели особых 
полномочий применять силу – они 
лишь требовали от нарушителей 
покинуть национальную экономи-
ческую зону. Но теперь, похоже, си-
туация может меняться – японцев 
достали.<

Японские сторожевики не имели особых 
полномочий применять силу – они лишь 
требовали от нарушителей покинуть 
национальную экономическую зону. 
Но, похоже, ситуация может меняться – 
японцев достали

На бразильском 
пляже нашли 
бутылку с посланием 
советских моряков. 
Они рассказали, как 
нарушили «сухой закон»
>Сергей НИКОЛАЕВ

Как сообщает издание Globo, бутылку 
обнаружила группа молодых бразильцев, 
отдыхавших на одном из пляжей. Они из-
влекли из бутылки послание (для этого при-
шлось отколоть горлышко), но прочитать 
его не смогли, так оно было написано на 
незнакомом для них языке. Фотографию та-
инственного письма друзья опубликовали в 
студенческой группе своего университета.

«За несколько минут мы получили бо-
лее двух тысяч откликов. Одна из девушек 
отправила фото в группу, где по обмену 
училась студентка из России – она смогла 
перевести первые слова», – рассказывает 
22-летняя студентка Паула Соуза. Но разо-
брать весь текст можно было только с помо-
щью специалистов, поэтому его отправили 
в лабораторию при университете.

Экспертов очень заинтересовала сохран-
ность бумаги. А вот содержимое письма ока-
залось своеобразным документом эпохи: 
«Адресовано тем, кто не поленится выло-
вить эту бутылку. Она была распита вопре-
ки всем приказам и постановлениям МРХ и 
правительства». Очевидно, МРХ – это мини-
стерство рыбного хозяйства.

Согласно предварительным выводам, 
бутылка с письмом могла быть сброшена с 
советского судна у берегов Гренландии во 
второй половине 1980-х, когда в СССР шла 
«антиалкогольная кампания».

Это уже второй случай в нынешнем году, 
когда за рубежом находят послания совет-
ских моряков. Напомним, что в августе 2019 
года на Аляске, на острове Сарычева, где на-
ходится единственный городок Шишмарёв, 
учитель местной школы Тайлер Иванофф 
обнаружил на берегу бутылку с письмом на 
русском языке. Он опубликовал фотогра-
фию письма в социальных сетях и попросил 
помочь с переводом. Так о письме узнали и 
в США, и в России. Оказалось, что оно было 
отправлено в морское путешествие в 1969 
году с советской плавбазы «Сулак», а его 
автор – капитан этого судна Анатолий Бо-
цаненко – жив, здоров и сейчас проживает 
в Севастополе.<

Дизайн Ramform был создан Роаром Рам-
де в начале 1990-х годов. Но гениальность 
созданной им конструкции в полной мере 
была оценена только к 2010-м.

В 2012–2017 годах японская судо-
строительная компания Mitsubishi Heavy 
Industries взялась за крупный заказ из Нор-
вегии – создать четыре новейших судна 
класса Ramform Titan. Покупателем судов 
была компания Petroleum Geo-Services, за-
нимающаяся в том числе геологической 
разведкой и сейсмическими наблюдениями 
на море. Все созданные суда на сегодняш-
ний день активно используются.

Несмотря на достаточно странный и даже 
с виду нелепый дизайн, «плавающие утюги» 
имеют множество достоинств. Главные из 
них напрямую связаны с формой корпуса 
судна. Так, благодаря дельтовидной форме 

Ramform имеет непревзойденную устойчи-
вость на волнах, а самое главное – обладает 
низким уровнем шума во время движения. 
Все это особенно важно при работе гидроа-
кустических и сейсмических инструментов. 
Минимальная качка и шумность обеспечи-
вают наивысшую точность морской геораз-
ведки и сейсмических замеров.

Судно буксирует за собой сотни тысяч элек-
тронных сенсоров, покрывающих площадь бо-
лее 12 квадратных километров. Во время дви-
жения судно не совершает резких рывков.

Главные характеристики: длина – 104,2 м, 
ширина – 70 м, крейсерская скорость – 16 
узлов. Экипаж – до 80 человек, 60 одномест-
ных и 10 двухместных кают. В движение раз-
ведывательное судно приводится всего дву-
мя двигателями, которые передают усилие 
на три огромных винта.

> История < > Ноу-хау <

Приветы из прошлого

«Плавающие утюги»
Эти морские суда класса Ramform окрестили 
«плавающими утюгами». Однако, несмотря 
на странный вид, они обладают множеством 
преимуществ

Японцев достали
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> Если капремонт дома сделан некачественно, жалуйтесь! <

Выбор на дома района СРВ пал 
не случайно: в общественную при-
емную «ЖКХ-контроля» стали об-
ращаться жители с жалобами на ка-
чество проведенного капитального 
ремонта фасадов.

Руководитель «ЖКХ-контроля» 
по Камчатскому краю, депутат кра-
евого парламента Анатолий Кир-

носенко, депутат законодательного 
собрания Александр Долгунков, 
представители «ЖКХ-контроля», ре-
гионального фонда капитального 
ремонта и подрядной организации 
выехали на место, чтобы выявить 
все недочеты.

«Жители обратились к нам в об-
щественную приемную с жалобами 

по недочетам, которые они обна-
ружили после проведенного капи-
тального ремонта», – рассказала 
представитель НП «ЖКХ-контроль» 
Ольга Иванова.

ЗАЧЕТ – НЕЗАЧЕТ
Обследовав фасады домов, ко-

миссия пришла к выводу, что ка-
чество выполненных работ удов-
летворительное, фасады стойко 
выдерживают суровые камчатские 
погодные условия. Однако не обо-
шлось без недочетов: комиссией 
были зафиксированы отлетевшие 
планки и уголки, плохо зафикси-
рованные межпанельные панели, 
нарекания вызвали и технологии 
отливки отмостки.

«Выявленные недочеты должна 
отрабатывать управляющая ком-
пания. Как мы увидели, не все под-
ходит под гарантийный ремонт, 
часть отсутствующих планок и 
уголков – результат механического 
воздействия человека или техники 
во время снегоочистки, – отметил 

Анатолий Кирносенко. – А вот тех-
нология ремонта отмостки дома у 
нас вызвала нарекания. Мы плани-
руем подготовить соответствующее 
письмо в адрес фонда капитального 
ремонта на пересмотр существу-
ющих методик отлива отмостки 
дома».

Представитель Фонда капиталь-
ного ремонта Камчатского края 
зафиксировал все дефекты в акте, 
а подрядная организация, в свою 
очередь, устранит их в рамках га-
рантийных обязательств.

ВАЖНО!
«Обращаю внимание жителей 

на то, что при выявлении каких-ли-
бо нарушений после проведенного 
капитального ремонта нужно обра-
щаться письменно в фонд капиталь-
ного ремонта или управляющую 
компанию. В этом случае обраще-
ние будет зафиксировано, на него 
обязательно придет письменный 
ответ и будет соответствующая ре-
акция», – добавила Ольга Иванова.

Общественный контроль:  
комиссия проверила качество 
капремонта спустя годы
Капитальный ремонт фасадов на улицах 
Лермонтова и Комсомольская массово 
был выполнен в 2016 году. Более 10 
домов обшили красивыми фасадами, 
установили новые двери в подъездах и 
отлили отмостку. Насколько качественно 
были выполнены работы и как пережили 
дома суровые камчатские зимы, 
отправились проверить общественники 
Камчатки

4 – 18 сентября 2019 

По поручению губернатора 
Владимира Илюхина в этом году 
из краевого бюджета выделено 
5 млн рублей на противопожар-
ную защиту многодетных семей, 
инвалидов, ветеранов Великой 
Отечественной войны и других 
категорий граждан. В их домах 
специалисты устанавливают по-
жарные датчики, проводят об-
работку деревянных покрытий и 
конструкций огнестойкими жид-
костями, выдают гражданам ог-
нетушители и ведут разъяснитель-
ную работу по мерам пожарной 
безопасности.

Данную работу проводит крае-
вое отделение Всероссийского до-
бровольного пожарного общества 
при поддержке регионального 
управления МЧС.

«Оборудование жилья пожар-
ным извещателем – значитель-
ная мера в вопросе пожарной 
безопасности. Датчик реагирует 
даже на очень слабое задымление 
и своевременно сигнализирует 
об этом. Своим громким звуком 
он способен разбудить даже глу-
боко спящих людей. Кроме того, 
если установлен датчик с GSM-
модулем, то он напрямую пере-
дает сигнал родственникам, зна-
комым, социальным работникам 
либо на пульт пожарной охраны», 
– говорит заместитель председа-
теля Правительства Камчатского 
края Сергей Хабаров.

По его словам, на сегодня эти-
ми мерами обеспечены 120 се-
мей, проживающих в Петропав-
ловске-Камчатском и Елизовском 

районе. Однако некоторые граж-
дане отказываются от данной ус-
луги.

«Люди препятствуют доступу 
специалистов в жилые помещения. 
Нередки и случаи, когда учетные 

места проживания отдельных ка-
тегорий граждан, нуждающихся в 
противопожарной защите, не со-
впадают с их фактическим место-
нахождением», – пояснил Сергей 
Хабаров.

> Из первых уст <

В огне брода нетМерами дополнительной пожарной 
безопасности в 2019 году обеспечены  
120 камчатских семей. Однако 
некоторые граждане отказываются от 
данной услуги
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– Я уже потратила на еду так 
много денег, что похудеть будет 
просто глупо.

* * *
– Решения принимать не лю-

блю. Они ведь последствия с со-
бой приводят.

* * *
– Я хотел бы хоть немного по-

жить для себя.
– Ну поживи, пока я крашусь.

* * *
Зачем ворошить старое, если 

можно наворотить новое?
* * *

На передаче «Самый умный»:
– Морковка, лук, картошка, 

«Лексус». Что лишнее?
– Морковка, лук, картошка.

* * *
Мальчик, оставшийся на 

второй год, предсказывал одно-
классникам будущее.

* * *
Что это за традиция, перед 

тем как забросить удочку, попле-
вать на червяка?! Как будто на 
морально униженного червяка 
рыба клюет лучше.

* * *
– Дорогая, давай не будем ссо-

риться, а обсудим все спокойно...
– Нет! Каждый раз, когда мы 

что-то спокойно обсуждаем, ты 
оказываешься прав.

* * *
– Почему вы опоздали на ра-

боту?
– А почему вы зарплату задер-

живаете?
– Ну, в конце концов, вы ее по-

лучаете.
– Так и я на работу все-таки 

пришел.
* * *

Пришла в больницу девушка 
проведать своего парня. Увидев 
возле палаты женщину в белом 
халате, она обратилась к ней:

– Я могу увидеть больного?
– А кем вы ему приходитесь?
– Я его сестра.
– Рада с вами познакомиться: 

я его мама.
* * *

– Гений никогда не скажет, 
что он гений. По себе знаю.

* * *
– За что люблю физику: ее за-

коны не нарушишь, даже за день-
ги.

* * *
– Ты зачем кинул кирпич дяде 

Мише на голову?
– Я больше не буду.
– А ему больше и не надо.

> Веселуха <Компания «Фреон» предлагает к продаже:

Тел./факс 42-43-56; ул. Ленинская, д. 38, офис 115.
Сот. 8-962-217-90-57

Все для ремонта и 
обслуживания бытовых 

и промышленных 
холодильников

• Хладагенты (фреон), холодильные масла, насосы фреоновые,
• Профессиональный рефинструмент,
• Оборудование и материалы для пайки,
• Манометры, термометры, мановакуумметры,
• Течеискатели, электронные весы, гигрометры,
• Линейные компоненты, фильтры и элементы, за-
порная арматура,
• Компрессоры, ресиверы, вентиляторы, 
виброгасители, шланги,
• Сальниковые уплотнения, клапанные 
доски, подшипники,
• Резинотехнические изделия, фторо-
пласт, поливинилформаль, труба мед-
ная, силикагель, кальций хлористый.

Реклама

Продам 2-комнатную квартиру 

с. Мильково, ул. Томская, 7.  
Окна ПВХ, балкон расширен-

ный, остеклен, ПВХ,  встроенный 
шкаф с зеркалами,  

прихожая, кухня. 
Тел. 8-900-436-15-95.

Реклама

Реклама

Присоединяйся!

ИЩИТЕ 
НАС НА 

«ФЕЙСБУКЕ»

Группа 
«Камчатка 
навсегда!»:  

нас уже более 
16 тысяч

Реклама

Реклама

Тел. 8-914-024-99-77

от А до Я
Судовое снабжение 

Реклама

Фабрика орудий лова –  
ООО «Морское снабжение»

Производство, реализация всех видов канатов, делей, 
наплавов.

Изготовление любых промышленных орудий лова.
Более 15 лет на рынке сетеснастных материалов!

Подробности на сайте: www.moresnab.ru

Тел.: 8 (423-34) 2-43-52, т/ф: 8 (423) 260-48-97; е-mail: moresnab@mail.ru.

РЕКЛАМ
А.

УВАЖАЕМЫЕ РЫБАКИ!
На наплава МС-25, -30, -85

действуют специальные  
СКИДКИ ДО 12%

Оптимус
Лиц. АСД-41-1118 от 08.06.2000 г.

превосходство над расстоянием

Тел.: 29-81-98, 29-87-12.

• Осуществляет пассажирские пере-
возки комфортабельными автобуса-
ми по Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в трудно-
доступные районы Камчатки вахто-
выми автобусами.

Реклама


